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«Первые» на Байкале
 ► Восемнадцать активистов «Движения Первых» 

из Белгорода отправились в Иркутск. 

Всего в делегации из нашего региона 70 детей. Это курсанты Центра «ВОИН», 
активисты «Движения Первых» из областного центра, Белгородского района, Шебе-
кинского городского округа, полуфиналисты проекта «Время 31-х».

Ребят пригласила администрация Иркутской области и лично губернатор Игорь 
Кобзев. Белгородцы живут в комфортабельном всесезонном лагере. Для них под-
готовили насыщенную различными событиями девятидневную программу. В ней - 
квесты, экскурсии и спортивные мероприятия. 

Дети побывали в Ангарске, покатались на коньках, а ещё увидели зимний Бай-
кал. Для каждого гостя принимающая сторона подготовила сувениры.

ФОТО T.ME/BELADM31

Добровольные помощники
 ► Около пятидесяти белгородцев зарегистрировались 

для помощи в голосовании за проекты благоустройства. 

Оно проводится в рамках федерального проекта «Формирование комфортной го-
родской среды» нацпроекта «Жильё и городская среда». Волонтёры нужны для того, 
чтобы подробнее рассказать жителям о проектах-участниках и помочь с регистрацией 
на сайте и голосованием.

 Стать волонтёром может любой россиянин, достигший 14-летнего возраста. Для 
этого необходимо пройти регистрацию на платформе добро.рф (Голосование за бла-
гоустройство 2024). Основные критерии отбора: готовность принять участие в проек-
те, коммуникабельность, стрессоустойчивость.

 Напомним, что в марте-апреле этого года в 20 муниципалитетах Белгородской об-
ласти через онлайн-голосование будут выбирать общественные пространства, кото-
рые нуждаются в благоустройстве. Участники голосования определят, как будет вы-
глядеть сквер, парк или набережная после обновления.

Пускай горит очаг
 ► В Белгород доставили 

огонь Всероссийского 
семейного очага 
«Сердце России». 

Его зажгли на церемонии старта 
Года семьи, которую открыл Президент 
РФ Владимир Путин на Международ-
ной выставке-форуме «Россия» в Мо-
скве 23 января. 

Частицы огня передали в регионы, 
чтобы в каждом уголке нашей страны 
зажглись символичные очаги. «Сердце 
России» встретили в Старом Осколе 
семьи из всех муниципалитетов Белго-
родской области.

В Белгород лампаду с огнём доста-
вит многодетная семья Кучмарёвых, 
которая стала «Семьёй года - 2023» в 
областной столице. Сегодня «Серд-
це России» торжественно передадут в 
храм святых мучениц Веры, Надежды, 
Любови и матери их Софии.

Напомним, в Москву огонь привезли 
из Муромского Свято-Троицкого мона-
стыря, где находятся мощи святых по-
кровителей семьи - Петра и Февронии.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

Дорога в школу
 ► В Белгороде пешеходные 

переходы возле образовательных 
учреждений оборудуют новыми 
светофорами. 

Об этом сообщил в своих соцсетях мэр города 
Валентин Демидов. Такая работа производится 
в целях обеспечения безопасности детей и их ро-
дителей и в соответствии с национальными стан-
дартами. 

До конца апреля будут поэтапно установлены 
33 светофора T7 c жёлтым мигающим сигналом. 
Они появятся на пешеходных переходах возле 
школ №№ 1, 4, 5, 6, 7, 9, 11, 21, 27, 29, 30, 50, 
детских садов №№ 10, 16, 19, возле учреждений 
высшего и среднего профессионального образо-
вания. Напомним, что в прошлом году были уста-
новлены светофоры возле 14 школ и двух дет-
ских садов - всего 28 устройств.

ФОТО T.ME/BELADM31

Новые кварталы
 ► Вячеслав Гладков провёл заседание Архитектурно-

градостроительного совета Белгородской области.

В ходе заседания была рассмотрена концепция дальнейшего строительства дет-
ского оздоровительного лагеря «Бригантина «Белогорье» в Крыму. Помимо этого, 
были одобрены проекты по строительству жилых кварталов в микрорайоне Вос-
точный Белгорода, в Майском и Таврово Белгородского района, а также в районе 
пересечения улиц Октябрьская и Калинина в Белгороде. 

- Каждый из утверждённых проектов уже прошёл доработку - все ранее озвучен-
ные замечания были учтены. Например, добавлена архитектурно-художественная 
подсветка фасадов домов, где-то сделан акцент на детских игровых зонах, где-
то будут созданы подземные контейнерные площадки. Уверен, что жители новых 
кварталов по достоинству оценят развитую инфраструктуру, комфорт и удобства 
проживания в по-настоящему современном жилом комплексе, - отметил губернатор 
Белгородской области Вячеслав Гладков.

С заботой о будущем
 ► Тридцать студентов вузов и ссузов Белгорода будут 

получать ежемесячную персональную стипендию главы 
администрации Белгорода в размере пяти тысяч рублей.

Прежде всего, это отличники учёбы и ребята, которые имеют достижения в спор-
те, науке или творчестве, принимают активное участие в жизни города. О некоторых 
из них в своём телеграм-канале рассказал мэр города Валентин Демидов:

«В числе стипендиатов - Софья Созоненко, которая получает среднее профес-
сиональное образование на базе института искусств и культуры. Девушка мечтает 
петь в опере. Отлично играет на фортепиано. А ещё знает несколько языков и из-
учает новые. 

Валерия Усачёва из педагогического колледжа - профессиональная спортсмен-
ка. Помимо этого, увлекается музыкой, игрой на гитаре и барабане, изучает китай-
ский язык.

Даниил Рыбин учится в инжиниринговом колледже БелГУ. Он стал полуфина-
листом Всероссийского конкурса «Большая перемена» среди студентов СПО. А в 
Международном чемпионате по робототехнике, представляя Белгород, с командой 
дошёл до четвертьфинала».

Идеи - в жизнь
 ► В Белгороде стартовал конкурс общественно значимых 

проектов ТОС.

Победители могут получить на реализацию своих идей в 2024 году до 1 млн руб-
лей. Пять проектов, победивших на муниципальном этапе, направят в область. 

Заявки принимают по следующим направлениям: 
- «Благоустройство общественного пространства»;
- «Природоохранная деятельность, экологическая культура и безопасность»; 
- «Сохранение исторического и культурного наследия, народных традиций и про-

мыслов, развитие въездного туризма»; 
- «Развитие физической культуры и спорта»; 
- «Проведение воспитательно-патриотической работы среди молодёжи».
Документы необходимо направить до 13 февраля 2024 года в отдел по взаимо-

действию с общественными, политическими организациями и ТОС управления обще-
ственных отношений мэрии Белгорода по адресу: г. Белгород, ул. Есенина, 9, корп. 4, 
тел. 73-28-37. Там же можно проконсультироваться по вопросам оформления заявок.
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Ещё больше 
новостей от главы 

городской 
администрации 

ищите на личной 
странице мэра 
«ВКонтакте»:

Ещё больше 
новостей 

от городской 
администрации ищите 

в официальном 
сообществе мэрии 

«ВКонтакте»:

Материалы полосы подготовил Виктор ФЁДОРОВ

Во всех модульных конструкциях 
 планируется разместить информаци-
онные стенды по оказанию доврачеб-
ной помощи. На сегодня в Белгороде 
в  местах с наибольшим пешеходным 
 трафиком смонтированы 200 таких 
укрытий. 

- В случае опасности люди должны 
видеть понятные алгоритмы действий и 

иметь доступ к аптечкам, - подчеркнул 
Валентин Демидов.

По поручению губернатора все защит-
ные модули будут доработаны по едино-
му стандарту. Глава региона обратил вни-
мание на расположение аптечек - важно, 
чтобы они находились на минимальном 
расстоянии от укрытий. Будет проработа-
на каждая локация.

На рабочем совещании с губернато-
ром руководители образовательных уч-
реждений обсудили итоги работы.

- За последние два года мы прове-
ли капитальный ремонт в 12 школах и 
10 детсадах города. Важно, что рабо-
ты включали в себя не только ремонт 
фасадов, кровель, инженерных сетей, 
 отделку помещений, благоустройство 
территорий, но и оснащение учрежде-
ний современным оборудованием и 
новой мебелью. На эти цели в сумме 
было потрачено более 5 млрд рублей. 
Мы обязательно продолжим работу в 
данном направлении - в этом году капи-
тальный ремонт начнётся ещё в восьми 

школах города, - подчеркнул Вячеслав 
Гладков.

Кроме того, в регионе последователь-
но решается задача и по организации 
образовательного процесса в шаговой 
доступности для горожан. Так, в 2023 
году в рамках концессионного соглаше-
ния между правительством Белгород-
ской области и компанией «ПроШкола» 
был построен корпус начальной школы 
№ 55 на 99 мест в микрорайоне Восточ-
ный-1. Также уже началось строитель-
ство новой школы на 600 мест на улице 
Орлова в Белгороде.

- Мы создаём все условия для посто-
янного профессионального роста наших учителей и повышения престижа про-

фессии. В областном центре сложился 
высокопрофессиональный кадровый 
корпус, педагоги и коллективы успеш-
но представляли регион на конкурсах 
всероссийского уровня. Пять педагогов 
Белгорода стали победителями конкур-
са на присуждение премий Минпросве-
щения России за достижения в педаго-
гической деятельности. Ведомственные 
награды Минпросвещения РФ получил 
81 учитель. В 2023 году 20 выпускников 
белгородских школ получили 100 баллов 
на ЕГЭ, премий за подготовку стобалль-
ников удостоены 18 педагогов, - отметил 
губернатор.

Руководитель Белгородской области 
обратил внимание на то, что на сегод-
няшний день главное на повестке - это 
формат обучения и вопросы безопасно-

сти школ Белгородчины. Так, до 16 фев-
раля текущего года в областном центре 
введён дистанционный формат обуче-
ния. По результатам опроса, 29 % ро-
дителей учеников города выступают за 
дистант, 58 % - за очное образование. 
Для удовлетворения интересов боль-
шинства необходимо принять дополни-
тельные меры по обеспечению безопас-
ности, организации учебного процесса, 
обучению доврачебной помощи педаго-
гов и учеников и многие другие. Вопро-
сы, связанные с переходом на очный 
формат, также следует обсудить с пред-
ставителями Министерства обороны 
РФ, Росгвардии, МЧС, полиции, ФСБ и 
прокуратуры. Окончательное решение 
будет принято на заседании оператив-
ного штаба региона.

ФОТО BELREGION.RU

Об основных моментах перехода 
к очному формату рассказал в своём 
телеграм-канале мэр города Валентин 
Демидов:

«Первое, что важно отметить, - у ро-
дителей есть право выбора: очное или 
дистанционное обучение для их детей. 
Также хочу подробно рассказать о тех 
дополнительных мерах безопасности, 
которые мы примем в областной столи-
це. Прошу родителей и учеников отне-
стись с пониманием. Образовательный 
процесс будет организован по потокам в 
кабинетах первого и второго этажей зда-
ния школ. При необходимости обучение 
может вестись в смешанном формате - 
часть дисциплин будет преподаваться 
онлайн. Все школьники будут обучены 
навыкам оказания первой помощи, до-
полнительные курсы пройдут педаго-
ги. Для учеников разработают маршрут 
до школы и обратно домой. Напомню, 
ещё летом во всех школах были обо-
рудованы безопасные зоны и укрытия, 
которые обеспечены провизией и ме-
дикаментами, окна кабинетов оклеены 
бронеплёнкой, разработаны алгоритмы 
действий во всех нештатных ситуациях. 
Думаю, большинство горожан согласят-
ся и поддержат принятые решения. Тем 
более, недавно общался с директора-

ми промышленных предприятий горо-
да. Они озвучили мнение коллективов: 
если  дистант будет продлён, работники, 
имеющие детей-школьников, будут вы-
нуждены переехать. А это, безусловно, 
очень серьёзно повлияет на социаль-
но-экономическую ситуацию в городе и 
регионе».

Другие решения оперштаба, касаю-
щиеся областной столицы, в общих чер-
тах сводятся к следующему:

- в колледжах и высших учебных за-
ведениях должна быть возможность вы-
брать форму обучения, так же как и в 
школах;

- работа детсадов возобновляется 
по письменному согласию родителей и 
исходя из того количества мест, которые 
есть в укрытиях;

- к дополнительному образованию 
детей в кружках, секциях, творческих 
 объединениях применяются те же 
меры, что и в общеобразовательных 
 учреждениях;

- торговые центры переводятся в 
обычный формат работы там, где они 
были открыты до 21 или до 22 часов;

- операторов сотовой связи обязыва-
ют в случае аварийного отключения обе-
спечить работу узлов связи на 12 часов, 
сейчас это время составляет 8 часов.

С каждой семьёй участника СВО в Бел-
городской области ведётся индивидуаль-
ная работа. На каждую семью составлен 
«социальный паспорт», который позволя-
ет систематизировать необходимые по-
требности. 

За всеми семьями также закреплены 
кураторы из числа сотрудников админи-
страций муниципалитетов, органов со-
циальной защиты и Фонда защитников 
Отечества. За 56 процентами семей воен-
нослужащих закреплено регулярное шеф-
ство, в остальных семьях кураторство 
осуществляется в случае возникновения 
вопросов и обращений. 

Коммуникация с семьями военнослу-
жащих в основном осуществляется через 
подомовой обход или обзвон и переписку 
в социальных сетях. Чаще всего родствен-
ники бойцов обращаются с просьбами в 
решении социально-бытовых вопросов: 
ведение домашнего хозяйства, подклю-
чение коммуникаций, строительно-ре-
монтные работы. Также кураторы часто 
консультируют семьи по содержанию и 
срокам доведения социальных выплат. В 
восьми процентах случаев родственникам 
по запросу оказывается психологическая 
помощь.

- Важно, чтобы в нашем подходе к под-
держке семей военнослужащих не было 
избыточных ожиданий. Именно из-за из-
быточных ожиданий люди могут чувство-
вать себя обманутыми. Нужно говорить 
по-честному: какие есть возможности для 
помощи и в какой срок будут выполнены 
обещания. Понимаем, что, например, ку-
пить дом или автомобиль каждой семье 
физически невозможно, таких обещаний 
и полномочий нет. Наша задача в другом. 
Мы знаем уровень выплат и сроки их до-
ведения. Не должно быть жалоб на то, что 
выплаты приходят не вовремя. В наших 
силах уделять внимание каждой семье 
индивидуально. Этот подход позволит 
решить все проблемы. Наша задача - кон-
троль всех взятых на себя обязательств. 
Хочу обратить внимание, что в случае ги-
бели мирного жителя, который выступал 
кормильцем семьи, в случае потери деть-
ми родителя, мы также должны оказывать 
семьям соответствующую достойную под-
держку, - поручил Вячеслав Гладков.

Министерство социальной защиты на-
селения и труда Белгородской области 
планирует также создать автоматизиро-
ванную систему реагирования на просьбы 
семей военнослужащих. 

Стенды и аптечки  ■ Безопасность

 ► Губернатор Вячеслав Гладков, мэр Белгорода Валентин 
Демидов и главный врач Станции скорой помощи 
Алексей Жиров проверили качество обустройства укрытий 
в областном центре. 

Требований стало больше  ■ Образование 

 ► Губернатор Вячеслав Гладков провёл совещание 
с руководителями общеобразовательных учреждений 
Белгорода.

Снова в школу 
и не только

 ■ Оперштаб

 ► В образовательных учреждениях Белгорода с 19 февраля 
начнётся очное обучение с рядом ограничений. Это и другие 
решения приняты в минувшую среду региональным 
оперативным штабом. 

Не забыть никого  ■ Соцзащита

 ► Вячеслав Гладков поручил уделять больше внимания семьям 
участников СВО и семьям пострадавших мирных жителей.
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Подрядная организация выполнила 
работы качественно и в полном объёме. 
У строителей был налажен диалог с жи-
телями. Они конструктивно относились к 
предложениям и замечаниям со сторо-
ны собственников жилья. 

На стенде, размещённом в холле, 
были представлены фотографии зда-
ния до и после капитального ремонта. 
По признанию участников обществен-
ной приёмки, сложно представить, 
что это один и тот же дом. Строители 
 привели в порядок фасад, заменили ин-
женерные сети, провели ремонт мест 
общего пользования, а также укомплек-
товали их новой сантехникой и газовыми 
плитами.

- Теперь жителей беспокоит вопрос 
обеспечения сохранности их общего 
имущества. Сохранять, поддерживать 
и обслуживать его предстоит совместно 
со своей управляющей компанией, - кон-
статировал Артём Зотов.

Напомним, что работы по капиталь-
ному ремонту бывших общежитий вы-
полняются по инициативе губернатора 
Вячеслава Гладкова.

В помещении библиотеки-филиала 
№ 16 собрались члены советов ветера-
нов четвёртого и девятого территориаль-
ных округов. Почётными гостями встречи 
стали жительницы блокадного Ленингра-
да - Зинаида Караева и Татьяна Чич-
канёва. С приветственным словом к ним 
обратилась депутат городского Совета 
Лилия Рыжкова. Почётным гостям вру-
чили цветы и памятные подарки. Зинаида 
Михайловна и Татьяна Васильевна поде-
лились воспоминаниями о своём тяжёлом 
блокадном детстве. Сотрудники библио-

теки рассказали об обороне Ленинграда и 
героизме его жителей. К знаменательной 
дате были подготовлены видеопрезента-
ция и книжная выставка «Блокадной па-

мяти страницы». В завершение встречи 
присутствующие почтили минутой молча-
ния память погибших ленинградцев.

Депутат городского Совета Владислав 
Караханов вместе с представителями ве-
теранской организации, УК и актива дома 
навестил блокадницу Тамару Моралеву, 
которая сейчас проживает на территории 
двенадцатого округа. Тамару Сергеевну 
поздравили с памятной датой, вручили 
почётный знак «В честь 80-летия полного 
освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады» и пожелали ей долгих лет жизни.

В штабе общественной поддержки 
партии «Единая Россия» для студентов - 
участников молодёжных движений про-
шла викторина, посвящённая героической 
обороне Ленинграда. Председатель Бел-
городского городского Совета Вадим Рад-
ченко рассказал, что сейчас в областном 
центре живут пятнадцать блокадников.

- Память о Великой Отечественной вой-
не должна быть живой и вечной. Важно 
чтить и помнить героев и жертв, которые 
отдали свои жизни за свободу и независи-
мость нашей страны, - подчеркнул он.

ФОТО СО СТРАНИЦ ДЕПУТАТОВ «ВКОНТАКТЕ»

Депутат горсовета по единому изби-
рательному округу Вадим Тарасенко 
вместе с соратниками передал участни-
кам СВО пиломатериалы и тридцать ли-
стов OSB для оборудования блиндажей 
и укрытий. Зима в разгаре, и на позициях 
очень холодно.

Депутат горсовета по десятому одно-
мандатному избирательному округу Ев-
гений Михайлюков вместе с волонтё-
рами-молодогвардейцами побывал за 
ленточкой и передал защитникам Отече-

ства очередную партию гуманитарной по-
мощи.

- Ребята рады нас видеть. Они пока-
зали, как у них сейчас идёт жизнь. Наша 
страна процветает благодаря общей 
силе и сплочённости. Вместе мы можем 
преодолеть любые трудности и одержать 
победу. Но для этого нам необходимо 
поддерживать наших военных и оставать-
ся рядом с ними на этом важном пути, - 
отметил Евгений Михайлюков.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ЕВГЕНИЯ МИХАЙЛЮКОВА 
«ВКОНТАКТЕ»

Наибольшее ко-
личество вопросов 
посетителей каса-
лись низкого каче-
ства жилищно-ком-
мунальных услуг, 
которые оказывают 
управляющие ком-
пании.

Например, вла-
делец квартиры в 
многоэтажке на ул. 
Молодёжной, 16б 
на протяжении не-
скольких лет не 
может получить за-
ключение о причи-
не намокания стен 
жилого помещения 
в осенне-зимний 
период. Посетитель отметил, что ра-
нее многоквартирный дом обслуживала 
управляющая компания «Сантехподряд-
чик», а теперь его эксплуатацией зани-
мается управляющая организация «Со-
временный дом».

Собственник жилья, регулярно стал-
киваясь с проблемой, застраховал квар-
тиру. Однако для получения выплаты не-
обходимо не только установить размер 
ущерба, но также причину течи. Компе-
тентного письменного ответа для полу-
чения страховки в настоящее время не 
получено.

Вадим Радченко пообещал привлечь 
к решению проблемы независимых экс-

пертов, а также встретиться с директо-
ром управляющей компании, к которому 
у жителей первого округа накопилось не-
мало вопросов. 

- Эффективное решение обязательно 
найдётся. Люди зачастую на эмоциях не 
могут найти выход из сложной ситуации. 
В общественной приёмной и в избира-
тельных округах депутаты городского Со-
вета всегда готовы проконсультировать 
и оказать белгородцам действенную по-
мощь. Напомню, что узнать график при-
ёмов граждан можно на официальном 
сайте sovetdep31.beladm.ru, - рассказал 
председатель Белгородского городского 
Совета Вадим Радченко.

Памяти павших будем достойны  ■ Дата

 ► Патриотические 
мероприятия, 
посвящённые 
восьмидесятой годовщине 
полного освобождения 
Ленинграда от фашистской 
блокады, прошли в ряде 
избирательных округов 
Белгорода.

Год новый, 
а проблемы старые

 ■ Актуально

 ► Председатель Белгородского городского Совета Вадим 
Радченко провёл на прошедшей неделе приём граждан.

Положительная 
оценка труду 
строителей

 ■ Контроль

 ► Депутат Белгородского 
городского Совета 
Артём Зотов  
принял участие 
в общественной 
приёмке капитального 
ремонта дома 
на пр-те Б. Хмельницкого, 
133, который ранее 
имел статус общежития.

Надёжный тыл - 
опора фронту

 ■ Волонтёрство

 ► Народные избранники продолжают оказывать 
материальную помощь бойцам специальной военной 
операции.
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«Встречи с жителями МКД» включают 
в себя несколько тематических направ-
лений, в том числе «Наш двор и наш 
подъезд», «Дворовые встречи» и «Ра-
бота со старшими по домам». В рамках 
встреч будут проводятся обучающие се-
минары в сфере ЖКХ, диспуты по бла-
гоустройству городской среды, а также 
различные конкурсы. 

- Горожане давно стали собствен-
никами жилья, а теперь им надо стать 
хозяевами дома и научиться решать 
все вопросы. В каждой многоэтаж-
ке должен быть избран совет дома во 
главе с председателем. Это позволит 
 эффективно работать с управляющей 
компанией в интересах собственни-
ков, - подчеркнула координатор проек-
та «Встречи с жителями МКД» Любовь 
Киреева. 

Первая встреча прошла в формате 
круглого стола на базе Штаба обще-
ственной поддержки партии «Единая 
Россия». Активное участие в обсужде-

нии наиболее актуальных вопросов при-
няли работники администрации региона 
в сфере ЖКХ, жители многоквартирных 
домов, старшие по дому, представите-
ли ТОСов, руководители управляющих 
компаний. Лилия Рыжкова подроб-
но рассказала о Жилищном кодексе 
РФ как основополагающем документе, 
которым следует руководствоваться в 
работе. В ходе беседы были затрону-
ты вопросы, связанные с работой со-
ветов МКД, с управлением и эксплуата-
цией многоквартирных домов, платой за 
коммунальные ресурсы на общедомо-
вые нужды, оказанием услуг управляю-
щими и ресурсоснабжающими организа-
циями.

Встречи намечено проводить регу-
лярно. С их помощью предполагается 
оперативно решать вопросы, возникаю-
щие при эксплуатации многоквартирных 
домов.

Яна ДЕМИДОВА
ФОТО ДЕНИСА БОБКОВА

К весне готовы  ■ Благоустройство

Участие в мероприятии приняли глава 
городской администрации Валентин Де-
мидов, председатель горсовета Вадим 
Радченко, руководители структурных под-
разделений мэрии, главы управ, директора 
муниципальных предприятий и управляю-
щих компаний.

Заместитель мэра по ЖКХ Василий Го-
ликов рассказал, что по окончании зимы 
территорию города предстоит очистить от 
остатков пескосоляной смеси, привести в 
порядок дорожную сеть и объекты внеш-
него благоустройства. Ручная и комбини-
рованная уборка начнутся с 15 марта, а 
спустя десять дней добавится механизи-
рованная очистка. Завершить работы на-
мечено к майским праздникам.

В этом году планируется выполнить 48 
тыс. кв. м ямочного ремонта. Приоритет-
ность работ определяется с учётом реко-
мендаций специалистов Госавтоинспекции 
и мнения горожан. Нанесение дорожной 
разметки намечено провести в два этапа: 
до 9 мая выполнить работы в централь-
ной части города, а до 15 июня - в других. 
Валентин Демидов дал поручение произ-
водить нанесение разметки синхронно во 
всех частях областного центра и завер-
шить весь объём к майским праздникам. 

Мэр также обратил внимание профиль-
ных структур на необходимость повыше-
ния эффективности экологических суббот-
ников, для чего необходимо пересмотреть 
подходы к организации их проведения.

Заместитель главы городской адми-
нистрации по строительству Дмитрий 
Дунайцев рассказал об объектах, кото-
рые выполнены в прошлом году в рам-
ках национальных проектов «Безопасные 
качественные дороги», «Формирование 
комфортной городской среды» и «Спорт - 
норма жизни». В 2023 году по инициативе 
губернатора начаты работы по реализации 
четырёх имиджевых проектов. Кроме того, 
в городе выполнены семь инициативных 
проектов по региональной программе «Ре-
шаем вместе». В прошлом году был также 
проведён капремонт здания библиотеки-
филиала № 19, благоустроены двадцать 
дворов, отремонтированы четыре подпор-
ные стены, созданы десять детских игро-
вых и спортивных площадок. 

Валентин Демидов отметил, что строи-
тельный блок успешно выполнил все сто-
явшие перед ним задачи и поблагодарил 
Дмитрия Дунайцева за работу. 

Что касается перспектив, то в текущем 
году в Белгороде продолжится реализация 
имиджевых проектов. В Центральном пар-
ке культуры и отдыха возведут ряд объек-

тов, завершат прокладку пешеходных до-
рожек, обустроят зоны тихого и активного 
отдыха. В рамках благоустройства набе-
режной рек Везёлка и Северский Донец 
планируется продолжить велопешеходный 
транзит до урочища Сосновка, протяжён-
ность которого составить 2,5 километра.

Намечено приступить ко второму этапу 
строительства инфраструктуры централь-
ного городского пляжа.

В текущем году благоустроят обще-
ственные пространства, за которые 
горожане проголосовали на портале 
31.gorodsreda.ru: скверы у детской поли-
клиники № 4, на ул. Дегтярёва, ул. Мичу-
рина, ул. Садовой, 102 и ул. Попова, 100б.

Начнётся создание сквера «Камыши-
товый» на ул. Корочанской, 85а, за счёт 
средств инвестора здесь будет установлен 
мемориальный комплекс со скульптур-
ной композицией в память о белгородцах, 
 погибших в 1942 году на Камышитовом 
 заводе.

В рамках национального проекта «Без-
опасные качественные дороги» намечено 
завершить капремонт малого проезда пр-
та Б. Хмельницкого. В областном центре 
будет начат капитальный ремонт зданий 
восьми общеобразовательных учрежде-
ний и первой детской музыкальной школы. 
В бюджете также заложены средства на 
капремонт пешеходного моста со смайла-
ми и подземного перехода возле останов-
ки «Сокол». Кроме того, в нынешнем году 
по программе инициативного бюджетиро-
вания в Белгороде будут реализованы де-
сять проектов.

Заместитель мэра - главный ландшафт-
ный архитектор Елена Семенкова расска-
зала о нынешней концепции цветочного 
оформлении города. По её словам, подго-
товка к традиционному фестивалю «Река 
в цвету» ведётся практически круглого-
дично. Концепция праздника остаётся не-
изменной. Однако всякий раз цветоводы 
стремятся внести новизну, чтобы порадо-
вать белгородцев.

- В этом году к тюльпанам добавят-
ся нарциссы, гиацинты и мускари. Время 
цветения зависит от погодных условий. За 
счёт других первоцветов мы рассчитываем 
продлить позитивное эстетическое воспри-
ятие горожанами клумб и газонов, - отме-
тила Елена Васильевна.

В настоящее время в областном цен-
тре высажено порядка 5,5 млн тюльпанов. 
Большинство луковиц, высаженных в про-
шлые годы, озеленителям удалось успеш-
но сохранить. 

Пётр КОТОВ

Из совсем ещё маленьких саженцев 
выращивают зелёное оформление для 
весенне-летнего сезона. Каждый из них 
согрет любящими руками озеленителей. 
Подготовку к весне они начинают ещё 
в декабре. Просеивают землю, готовят 
тары, набивают кассеты. А потом прихо-
дит время рассады.

- Процесс озеленения начинается 
именно в этих тепличках. Здесь мы сеем 
семена и выращиваем рассаду. Им нуж-
на определённая температура, полив в 
установленные часы. Если рассада не 
взошла, мы её накрываем, чтобы теплее 
было. Взошла - открываем, проветрива-
ем, - рассказывает начальник участка по 
озеленению МБУ «Белгорблагоустрой-
ство» Ольга Фесенко.

Хлопот с растением не меньше, чем с 
маленьким ребёнком. Когда ростки взой-
дут, их разделяют и сажают в отдельные 
горшки. Это очень кропотливая работа. 
А после того как все подрастут, им снова 
нужен домик, но уже побольше.

 - Когда корневая система сформиро-
валась, растение можно пересаживать в 
больший горшок, чтобы оно росло даль-
ше. Таких горшков может быть несколь-
ко, всё зависит от того, когда нужно 
высаживать. Можно из кассеты в один 
горшок, а потом сразу в грунт, - поясняет 
рабочая зелёного хозяйства МБУ «Бел-
горблагоустройство» Екатерина Майко.

На улицы города первые растения 
отправятся уже к майским праздникам - 
они украсят клумбы в памятных местах. 
Остальные цветы будут радовать жите-
лей по мере созревания. 

- Общая площадь цветников, кото-
рую мы разработали в этом году - 54 
тысячи квадратных метров. Это и ста-
рые объекты: Свято-Троицкий бульвар, 
парк Победы, ул. 50 лет Белгородской 
области, Гражданский проспект. Так-
же добавились клумбы, которые были 
забыты - в микрорайоне Крейда и ещё 
несколько участков на Харгоре, - поде-
лился начальник службы выращивания 
декоративных культур МБУ «Белгорбла-
гоустройство» Александр Шаповалов.

3 миллиона тюльпанов этой весной 
традиционно накроют Белгород ярким 
ковром. Также белгородцы смогут на-
сладиться цветением бархатцев, бе-
гоний, колеусов и канн. Отдыхают и 
 набираются сил растения, которые при-
везли с клумб осенью. Это хризантемы, 
розы и агава. Весной вся эта красота 
будет возвращена обратно. К новому 
 сезону готовят более 200 тыс. однолет-
них и 45 тыс. многолетних растений, а 
также около 2 тыс. кустарников и 100 са-
женцев деревьев.

Анастасия ИЛЬИНА
ФОТО ИВАНА КОЛГАНОВА

 ► На оперативном совещании в мэрии подвели итоги 
капремонта дорожной сети и благоустройства общественных 
пространств за прошедший год, а также обозначили планы 
на будущее.

Поддержать владельцев квартир  ■ ЖКХ

 ► Заместитель спикера областной Думы Любовь Киреева 
и депутат городского Совета по избирательному округу № 4 
Лилия Рыжкова презентовали новый цикл встреч в рамках 
проекта «Школа грамотного потребителя».

Город снова 
будет в цвету

 ■ Озеленение

 ► На улице холодно и промозгло, но в теплицах 
Белгорблагоустройства уже дают первые всходы растения, 
предназначенные для высадки.



6 № 4 (2048) 
2 февраля 2024 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ru

Свои вопросы вы можете присылать на адрес редакции: 308023, Белгород, улица Железнякова, 20 или звонить по телефону: 23-14-54

Город и горожане

 ► «Час мужества пробил на наших 
часах» - это строчки из стихотворения 
Анны Ахматовой. Именно часы, 
пробитые осколком, первыми 
бросились мне в глаза, когда я 
оказалась дома у семьи Малыхиных. 

В самый трагический в новой истории региона 
день - 30 декабря - глава семьи повёз свою супругу на 
работу. Она уже опаздывала, а ехать на машине всего 
десять минут. Дети немного побудут дома одни - что 
может случиться за такое короткое время? 

Старший сын, Роман Малыхин, мальчишка де-
сяти лет, остался с младшими братом и сестрой. Он 
сознательный, умный, ответственный и очень надёж-
ный. Всё-таки старший в многодетной семье. Родители 
всегда могут на него положиться. 

Услышав необычайно громкий звук - это было пер-
вое попадание по главной площади города, - Ромка 
быстро сориентировался. Так быстро, что не каждый 
взрослый успел бы за это время даже понять, что нуж-
но делать, не то что предпринять какие-то действия.

Он схватил свою маленькую сестрёнку, братика и 
побежал с ними в ванную комнату. Ровно через не-
сколько секунд раздался дикий звон от стёкол, кото-
рые, как потом выяснилось, разлетелись по всей квар-
тире. От окон не осталось почти ничего. Живёт семья 
в доме прямо напротив кинотеатра «Победа», а второе 
попадание, как известно, как раз пришлось на улицу 
Преображенскую.

- Нас так учили в школе, да и родители всегда гово-
рили, что при взрывах надо бежать в коридор или ван-
ную комнату, - отвечает мальчишка на вопрос, откуда 
он знал, что делать. - В коридоре было бы тесно, вот я 
сразу и побежал со своими в ванную. А ещё прихватил 
ноутбук, чтобы Лиле было, чем заняться, и было не так 
страшно от звуков. Володя держал дверь, ну, так было 
нужно. Чтобы враги не прошли, - рассказывает Роман. 

Что происходило в этот момент с родителями, на-
верное, лучше даже не пытаться представить. Город 
встал в огромную пробку, связи не было. Мама детей 
пробежала настоящий полумарафон в направлении 
обратно к дому, папа пытался выехать из пробки или 
хотя бы дозвониться до детей. Но и то, и другое - без-
успешно. И в этот момент на помощь снова пришёл 
Ромка. Он сообразил с ноутбука позвонить папе в мес-
сенджер и сказать, что они живы и всё хорошо.

- Я думаю: ну, наверное, не ловит сеть, и догадался 
позвонить с компьютера, - с улыбкой резюмирует Ром-
ка, радуясь собственной находчивости.

Дети, конечно, не знали, что окон в их квартире уже 
почти нет, но почувствовали, как с улицы пошёл запах 
гари. Прямо под окнами уже вовсю полыхали машины. 
Но и тут детская смекалка не подвела. А точнее, сме-
калка плюс полученные знания.

-Учуяв запах горелого, я вспомнил, как однажды мы 
с хором выступали в МЧС, и дядя-спасатель нам потом 
провёл инструктаж, что делать, если вы оказались в 
эпицентре пожара. Нужно обязательно дышать через 
мокрую тряпочку. Но в ванной ничего не было, кроме 
наших колготок. Мы их намочили и замотали ими лица. 
Все втроём, - с улыбкой вспоминает Рома. 

Вот и отличный ответ на вопрос, а не зря ли спаса-
тели проводят для школьников свои уроки. Это сейчас 
можно с улыбкой представить, как в квартире без окон 
дети смотрят мультики в ванной, обмотанные мокрыми 
колготками. А тогда эти действия спасли их жизни.

Осколки от снарядов прошли насквозь через не-
сколько стен. И попали в часы над дверью. Стрелка 
остановилась на времени 2:55… Самые долгие десять 
минут в жизни родителей, самые важные секунды в 

жизни детей и самый настоящий подвиг мальчишки 
Ромки - это только одна история о том, как пережили 
этот день белгородцы. Роман улыбается, он не был 
напуган, и Вове передалось это спокойствие, он аб-
солютно непоколебимо следовал указаниям старшего 
брата, лишь маленькая Лиля, глядя на окно показыва-
ет пальцем и говорит громким и звонким голосом: «Ба-
бах, бабах»…

Вот так живут теперь белгородцы. И пусть мужество 
не покидает нас никогда, пусть родные и близкие ни-
когда не окажутся в такой ситуации и пусть когда-то 
наши дети будут говорить это «Бах!», только восхища-
ясь прекрасным салютом, который обязательно будет 
вновь рассыпаться тысячами звёзд над нашим Белым 
городом.

Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА МАЛЫХИНЫХ

Дарья Фугаревич учится на третьем курсе медин-
ститута, она староста потока, старший тьютор, идёт на 
красный диплом. По окончании школы она рассматри-
вала много вариантов и твёрдо решила, что хочет стать 
врачом. Но путь девушки не был простым. С первого 
раза она не поступила, спустя год попробовала ещё. И у 
неё получилось. Правда, сначала на платное отделение.

- Я поступала изначально на «платку» со своими 
низкими баллами, но очень старалась, занималась 
всем, чем можно, участвовала в разных активностях, 
налегала на учёбу и старалась перевестись на бюд-
жет. И вот как-то иду с репетиции, и тут мне звонит 
девочка, которая тоже переводилась, и кричит: «По-
здравляю!». Я сразу маме звонить. Говорю, я на бюд-
жет перевелась. Мы все были очень рады, потому что 
для нас платить за обучение было тяжело. Никто не 
верил, что я из деревни, да просто из обычной шко-
лы, смогу поступить в медицинский институт, ещё и на 
бюджет, - вспоминает Дарья.

Девушка живёт по принципу «иду туда, где могу 
быть полезной». Поэтому уже больше года она ходит 

на ночные смены в военный госпиталь, а летом помо-
гает беженцам в одном из пунктов временного разме-
щения.

- Мама говорила: не ходи, вдруг что-то случится. Я 
не послушала, пошла туда, ей не сказала. И с этого 
дня ходила абсолютно каждый день до 28 числа, до 
закрытия ПВР, - говорит она.

Больше трёх лет Дарья состоит в движении волон-
тёров-медиков. А недавно прошла курсы по оказанию 
первой помощи и получила сертификат. Теперь она 
сама проводит мастер-классы для белгородцев.

- Я очень люблю помогать людям. Для меня беско-
рыстная помощь даёт такие эмоции, что я вот прямо 
радуюсь, когда мне просто спасибо сказали, и думаю: 
как же хорошо! - делится девушка.

Дома у неё целая коллекция бинтов, которые Дарья 
использует на мастер-классах. И очень радуется, когда 
после очередного занятия к ней подходят слушатели и 
приносят новый реквизит для следующих уроков. 

Казалось бы, при таком графике свободного време-
ни нет. Но она находит время и на свои увлечения.

- У меня много хобби на самом деле. Я ещё со шко-
лы, с самых начальных классов занимаюсь вокалом. 
Есть гитара. Я очень люблю играть, потому что живая 
музыка, когда ты сам её играешь, очень сильно рас-
слабляет. Я иногда могу по два, по три часа сидеть, 
просто играть что-то для себя, и мозг мой будет отды-
хать, - делится секретом студентка.

В её жизни есть место и спорту, и донорству, и даже 
изобразительному искусству. Один из рисунков в её 
коллекции - особенный. На нём девушка-ассистент 
держит в руках сердце. Даша поставила себе цель - 
стать кардиохирургом. И мы верим, что у неё это обя-
зательно получится.

Дарья ГАВРОНСКАЯ 
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ДАРЬИ ФУГАРЕВИЧ

 ► Говорят, студенческие годы - 
самые прекрасные и беззаботные. 
Это время, когда ты узнаёшь 
много нового, путешествуешь, 
находишь настоящих друзей. Но есть 
и студенты, которые однажды выбрав 
профессию, на всю жизнь посвятили 
себя служению людям. Какое оно, 
студенчество, для будущего врача 
в нынешней ситуации, мы узнали 
у нашей героини.

Идти туда,  
где можешь быть полезным

 ■ Новое поколение

Знания и смекалка спасают жизни  ■ Время героев
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Определиться с выбором способа голосования 
необходимо заранее

 ► 15, 16 и 17 марта 2024 года состоятся выборы Президента 
Российской Федерации. Все три дня можно будет 
воспользоваться одним из удобных способов голосования, 
предусмотренных законом. В прошлом номере мы подробно 
рассказали о дистанционном электронном голосовании 
и голосовании по месту нахождения с помощью системы 
«Мобильный избиратель». Заявление о голосовании по месту 
нахождения уже принимаются в МФЦ, ТИК и на портале 
«Госуслуги», а с 6 марта их можно будет подать и в любую 
участковую избирательную комиссию. Уже началась активная 
работа пунктов приёма заявлений о голосовании по месту 
нахождения. Выбрать способ голосования и не пропустить 
сроки подачи заявлений для участия в нём нашим читателям 
помогут карточки-напоминания от Избиркома.

ВЫБОРЫ-2024

Приобретение этих средств стало воз-
можным благодаря региональной програм-
ме «Оптимальная для восстановления 
здоровья медицинская реабилитация».

- Реабилитации - это прежде всего при-
обретение бытовых навыков, необходимых 
для жизни. Это не спортивные достижения. 
Это те действия, которые необходимы 
ребёнку в повседневности. Мы должны 
улучшать качество жизни, чтобы ребёнок, 
есть ли у него группа инвалидности или 
какой-то недуг, мог чувствовать себя в со-
циуме защищённым, обычным ребёнком. 
И  активность его не должна страдать, - 
 отметила заведующая отделением меди-
цинской реабилитации для детей Детской 
областной клинической больницы г. Белго-
рода Марина Резниченко.

Магнитотурботрон - аппарат, помогаю-
щий при заболеваниях опорно-двигатель-
ного аппарата. Ребёнка помещают внутрь 
капсулы, где вокруг него создаётся магнит-
ное поле, оказывающее общее положи-
тельное воздействие на организм.

Есть здесь и беговая дорожка, адапти-
рованная специально для детей с заболе-
ваниями нервной системы. Её преимуще-
ство в том, что можно выбрать скорость 
ходьбы и угол подъёма. Для того чтобы 
детки, которые делают первые шаги, мог-
ли постепенно научиться ходить самосто-
ятельно и уверенно.

Занимаясь на тренажёрах, дети выра-

батывают те навыки, которые помогут им 
в обычной жизни. Например, открывание 
двери. Есть система, которую в центре 
называют просто - моторика. Её использу-
ют, чтобы улучшить подвижность рук при 
помощи интерактивных программ. Такая 
игровая форма повышает интерес ребят к 
занятиям.

Ещё один аппарат помогает юным паци-
ентам научиться подниматься и спускаться 
по лестнице. Для их удобства здесь есть 
поручни. А с помощью электропривода ин-
структор может менять высоту ступеней в 
зависимости от физических возможностей 
ребёнка.

Центр медицинской реабилитации те-
перь оснащён самым современным обору-
дованием. Сюда приезжают дети со всей 
Белгородской области. Сейчас здесь про-
ходят двухнедельный курс реабилитации 
больше ста ребят.

На пути 
к нормальной жизни

 ■ Медицина

 ► В Центре медицинской реабилитации Детской областной 
клинической больницы появилось новое оборудование. 
69 современных аппаратов помогут детям восстанавливаться 
намного быстрее.

К обучению здесь подготовились ос-
новательно. Сначала краткий теоретиче-
ский курс, где инструктор рассказывает 
сотрудникам одного из городских пред-
приятий основы оказания первой помо-
щи, и только после этого все приступают 
к практике. 

- Это важно знать каждому. Как вы-
жить в сложной ситуации при получении 
травмы, когда даже незначительное по-
вреждение может привести к тому, что 
человек рискует просто погибнуть. На-
много это всё успешнее усваивается, 
когда человек обучится и попробует. 
Не просто где-то по книжкам полистает 
либо видеоролики какие-то посмотрит, - 
уверен инструктор-методист центра 
Александр Пойдунов. - Вот сейчас мы 
хотим найти и пережать артерию, чтобы 
прекратился пульс, чтобы мы поняли, 
правильно мы делаем либо нет.

После занятий ученики начинают не 
только вникать в содержание курса, но и 
понимают свою ответственность за соб-
ственную жизнь и жизнь окружающих.

- Не знаешь, где окажешься, в какую 
минуту. Поэтому спасти себя и челове-
ка, который рядом находится, это будет 
наша важная задача, - понимает один.

- Ранее я, к сожалению, не вникал в 
данные тонкости. Большую часть знаний 

здесь приобрёл. И сейчас оттачиваю. 
Остановка крови, оказание первой меди-
цинской помощи, стрессоустойчивость 
и понимание, как не теряться в подоб-
ных ситуациях, - всё важно, - отмечает 
другой.

- Много же всяких нюансов. Это каса-
ется и кровотечений, и различных травм. 
Учитывая наши реалии, я думаю, что это 
нормальная практика и полезные зна-
ния. Я думаю, они нужны всем, - убеждён 
третий.

На базе центра военно-спортивной 
подготовки каждый день проходят обуче-
ние около ста человек. И те навыки, ко-
торые они здесь получают, могут спасти 
кому-то жизнь.

Первая помощь: 
теория и практика

 ■ Актуально

 ► Белгородцев продолжают обучать навыкам оказания 
доврачебной помощи. Спрос на курсы большой. В Центре 
военно-спортивной подготовки и патриотического воспитания 
молодёжи «ВОИН» занятия с муниципальными служащими 
идут сразу в нескольких аудиториях.
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Автор одной из них - член Союза ху-
дожников России Григорий Новиков. 
Полотна автора радуют и удивляют не 
только профессионализмом, но и любо-
вью к Крымскому побережью. Более 40 
произведений составляют экспозицию, 
посвящённую 10-летию возвращения 
Крыма в состав России, которая носит 
название «Крым. Солнце. Счастье». 
Глядя на них, и вправду словно наполня-
ешься энергией, теплом и светом. Уют-
ные улицы и дворы, утопающие в зелени, 
тихие бухты и скалистые утёсы, пейзажи 
южных городов, и конечно, море - всё это 
переносит нас из промёрзшего Белгоро-
да на залитый солнцем полуостров, ведь 
большинство картин написано с натуры 
в Крыму.

- Мне с детства запала фраза, кото-
рую я услышал у бабушки по телевизо-
ру: «Надо в Крым бежать, там тепло, там 
яблоки», и сейчас захотелось принести 
белгородцам хотя бы немного этого лета 
и счастья. Многие из этих работ экспо-
нируются впервые, хотя написаны они 
в разные годы. Самое важное для меня 
при создании экспозиции - добиться 
«звучания цвета». Очень хочется, чтобы 
у людей от выставки осталось впечатле-
ние праздника, - поделился автор.

Из череды крымских пейзажей выби-
вается монументальное полотно, в цен-
тре которого изображена икона Божией 
Матери Владимирская и хоругвь с ликом 
Спасителя. Перед ними мы видим Сер-
гия Радонежского и Дмитрия Донско-

го, а по сторонам - героев «Русской вес-
ны» и солдат в балаклавах. 

- Здесь заложен символ - русский 
крест. Когда я написал икону Влади-
мирской Божией Матери, я понял, что 
это образ Владимира Путина. Сергий 
Радонежский благословляет Дмитрия 
Донского освобождать нашу Россию. С 
ними герои «Русской весны»: Захарчен-
ко, Моторола, Гиви, Бородай. А с ле-
вой стороны - «вежливые люди», наши 
доблестные ребята, безукоризненно вы-
полнившие свою задачу в Крыму, - рас-
сказал Григорий Новиков.

Вторая, не менее яркая выставка под 
названием «Музыка металла» пред-
ставляет более 60-ти работ разных ав-
торов, в числе которых председатель 
Белгородского регионального отделения 
Творческого союза художников России 
Виталий Воробьёв и мастер кузнечного 
дела Андрей Бондаренко. Мастера ак-
тивно демонстрируют своё творчество в 
выставках по всей России, а их работы 
находятся в частных коллекциях по все-
му миру.

- Как автор и мастер, находящийся в 
постоянном эксперименте, хочу показать 
посетителям выставки, каким многооб-
разным может быть данный материал 
при различном подходе, методах обра-
ботки и воздействия на него, - рассказал 
Виталий Воробьёв.

Выставка поражает многообразием 
сюжетов и форм. Здесь и фантазийно-
сказочная тематика, и попытка передать 

Собрание талантов
 ► Несмотря на непростую оперативную обстановку, 

белгородцы продолжают жить, творить и находить радость 
в прекрасном. Например, в искусстве. Эти выходные были 
насыщенными для культурной жизни города. В выставочном 
зале «Родина» открылись сразу три выставки, абсолютно 
не похожие друг на друга. 

6+
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красоту природы и основы архитектуры - 
образы, которые побуждают посетителей 
выставки задуматься о создании чего-то, 
на первый взгляд, невозможного. 

- Металл, как многим кажется, прояв-
ляет себя как холодный, острый, опас-
ный материал, но он может быть тё-
плым, пластичным и красивым, обретая 
мелодичность в руках мастера-художни-
ка, - считает Виталий Воробёв.

На выставке представлены работы 15 
мастеров. Кто-то из них имеет большой 
опыт творческой деятельности, но есть 
и студенты, в основном, как ни странно, 
девушки, для которых эта выставка - де-
бют. И такой старт оставляет надежду на 
то, что данное направление в декоратив-
но-прикладном искусстве продолжит су-
ществовать и развиваться. 

- У нас специальность подразумевает 
умение работать с разными материала-
ми, и однажды на практике я ознакоми-
лась с ковкой и увлеклась, мне очень 
нравится в кузнице. Да, это непросто. 
Но это мой материал - металл. Мне нра-
вится ковать, варить и в принципе при-
думывать, как воплотить какую-то идею 
на практике. Каждую деталь, шестерёнку 
и даже название подбираю вдумчиво, я 
люблю концептуальность во всём. И ду-
маю, что каждый посетитель, включив 
воображение, может увидеть в моих ра-
ботах что-то важное для себя, - подели-
лась одна из авторов, студентка 4 курса 
БГТУ им. В.Г. Шухова Диана Ходорова.

Третья экспозиция с магическим на-
званием «Таинственные миры» - юби-
лейная выставка члена Союза худож-
ников России Валентины Бочаровой. 
Она приоткрывает зрителю дверь во 
вселенную, рождённую авторским вооб-
ражением, где народные традиции проч-
но переплетаются с современностью. 
Валентина Алексеевна родилась в селе 
Курское Старооскольского района, живёт 
в Старом Осколе, является неоднократ-
ным лауреатом премий международных 
и всероссийских фестивалей лоскутного 
шитья и лауреатом премии «Прохоров-

ское поле» в области изобразительного 
искусства.

- Будучи профессиональным художни-
ком, она обращается к разным жанрам. 
Есть и большие сюжетные композиции, 
и натюрморты, и пейзажи, и даже пор-
треты. Очень ярко и живо она воплощает 
свои задумки, особенно впечатляют по-
лотна «Матаня» и «Караси» - масштаб-
ные и технически сложные работы, - про-
водит нас по выставке старший научный 
сотрудник выставочного зала «Родина» 
Нина Будякова. - Где берёт истоки сама 
техника лоскутного шитья - неизвестно. 
Она используется у многих народов и, 
как можно понять, начиналась она не от 
хорошей жизни, по сути, это своеобраз-
ное экологичное и модное сегодня вто-
ричное использование материалов. От 
утилитарного использования оно пере-
росло в настоящее искусство. Валенти-
на использует заключительную стёжку 
на некоторых своих панно - она придаёт 
рельеф, эффект трёхмерного изображе-
ния. Удивительную точность и аккурат-
ность исполнения мы можем видеть в ра-
ботах мастера. Она словно рисует этой 
стёжкой. Это надо видеть.

Сюжеты из жизни нашей большой 
страны, преемственность поколений и 
бережное отношение к традициям, син-
тез старины и современности, история 
и мифология - таков неполный пере-
чень тем, к которым обращается в сво-
ём творчестве Валентина Бочарова. В 
её работах можно, помимо исторической 
значимости, найти и духовно-нравствен-
ную глубину.

Посетители «Родины» имеют уни-
кальную возможность побывать одно-
временно на трёх выставках и получить 
истинное удовольствие от знакомства с 
такими разными работами талантливых 
авторов. В каждой из них - тепло рук, бо-
гатство внутреннего мира и уникальное 
мастерство белгородских художников.

Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА
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У каждого из нас есть «тот самый год» 
перед экзаменом, за который, кажется, 
можно успеть всё. Некоторые начинают 
готовиться за три месяца, другие за год 
или даже полтора? Легко ли этим людям?

Иногда приходит мысль о том, что 
11-классники должны стать роботами, 
которые целый год усваивают информа-
цию без перерыва на отдых. Но это всего 
лишь дети, которые хотят гулять допозд-
на, встречаться с друзьями, влюбляться и 
при этом находить время на подготовку к 
важным экзаменам. Некоторые из них под 
грузом ответственности закрываются от 
друзей и семьи, отказываются от отдыха, 
а потом мы читаем новости о суицидах в 
период экзамена. Разве это того стоит?

Синдром эмоционального выгорания у 
школьников возникает из-за постоянного 
стресса. В 9 - 11-х классах, помимо уроков, 
в расписании добавляется подготовка к 
экзаменам. Большой объём информации, 
которую нужно усвоить, вызывает психо-
логическую перегрузку. Результат - по-
стоянная усталость, апатия. Истощённый 
организм нажимает стоп-кран и пытается 
замедлиться. Ребёнку трудно сосредото-
читься на чём-то одном, браться за новые 
задачи.

Будни 11-классника проходят очень ак-
тивно: утром небольшой перекус и занятия 
в школе до 16 часов, после два репетито-
ра, а кто-то ещё успевает на спортивные 
секции, но при этом приходит домой позд-
но и уже не находит сил на домашнюю ра-
боту. Как всё успеть и не провалиться на 
экзамене? Кем надо быть, чтобы сдать на 
высокий балл, я попыталась узнать у ре-
бят, которые уже поступили в университет.

- Мне всегда хотелось получить 100 
баллов, но казалась, что это неосуществи-
мо, - рассказывает бывшая ученица лицея 
№ 9 Полина Чурсина. - По правде говоря, 
я всегда любила русский язык, много чита-
ла, увлекалась литературой. Это и помог-

ло мне в написании сочинения. Русский 
был первым экзаменом, поэтому я очень 
переживала, но смогла собраться и взять 
себя в руки. Когда я узнала, что нашему 
региону начали приходить результаты, я 
даже боялась брать в руки телефон. Уз-
нав, что получила сто баллов, не пове-
рила, но когда увидела свою работу без 
единой ошибки, то расплакалась. Теперь 
я понимаю, что это вполне достижимый 
результат, не только гении или вундеркин-
ды могут его получить. Надо только верить 
в себя.

Выпускница десятого лицея Анна Бе-
лоусова считает, что главной опорой на 
пути к успеху должна стать не столько мо-
тивация, сколько дисциплина, это более 
постоянное качество. Она вспоминает, что 
на её пути бывали ошибки и плохие резуль-
таты, но здесь важно не ругать себя, а про-
анализировать ошибки и собраться, чтобы 
с новыми силами продолжать подготовку. 

- Я готовилась с репетиторами, а по 
русскому проходила онлайн-курсы в тече-
ние 11 класса. Помимо этого, в последние 
полгода решала задания в сборниках по 
всем предметам, - вспоминает она. - Во 
время экзамена было небольшое волне-
ние, но в целом всё было спокойно, прав-
да, математика немного выбила из колеи 
уровнем сложности и обстановкой. Мне не 
хотелось что-то загадывать, так как я по-
нимала, что все ожидания могут привести 
к разочарованиям. Я просто решила, что 
постараюсь сделать всё что в моих силах. 
Когда получила 97 баллов по русскому 
языку и 90 по обществознанию, я, конечно 
же, была рада, хотя и очень устала за вре-
мя нервного ожидания результатов каж-
дого предмета. Но эти результаты давали 
мне возможность поступить на бюджет и 
попробовать самостоятельную жизнь в 
большом городе. 

Ещё одна бывшая белгородская школь-
ница, а сейчас студентка журфака МГУ 

уверена, что самое важное - это психоло-
гическая подготовка.

- Это был тяжёлый год, потому что из-
начально я себя настроила на ежеднев-
ную практику. Я читала, писала, не вы-
сыпалась, плакала каждый день, у меня 
опускались руки, но я смогла сдать и по-
ступить в вуз, о котором так долго мечта-
ла, - вспоминает Александра Морозова. - 
Сейчас я понимаю, что это не стоило моих 
слёз, всё реально, главное - верить в себя 
и не сдаваться. Главный фактор, который 
мешает на экзамене, - это стресс, нужно 
постараться взять себя в руки. Настройся 
с самого утра на хороший день - и можно 
считать, что победа уже в кармане.

О важности психологической подготов-
ки к экзаменам говорят и специалисты.

- Столкнуться с эмоциональным вы-
горанием может каждый школьник. За-
пущенный случай может даже грозить 
депрессией, справиться с которой своими 
силами сложно. Поэтому важно обращать 
внимание на изменения в поведении и не 
бояться обращаться к психологу для выяв-
ления их причины, - утверждает психолог 
лицея № 9 Алина Суворова.

Специалист проведёт занятия, направ-
ленные на снижение тревожности и раз-

витие навыков тайм-менеджмента, чтобы 
помочь правильно распределить нагрузку. 
Существуют и профилактические занятия, 
которые не допустят выгорания.

Психолог советует: 
1) Избегайте излишней нагрузки. Не 

ставьте перед собой слишком много задач 
одновременно. Разделите их.

2) Соблюдайте режим дня. Старайтесь 
вставать, есть и ложиться спать в одно и 
то же время. Это позволит вам меньше 
уставать, организм уже через четыре - пять 
дней привыкнет к ритму, и будет легче. 

3) Сохраняйте веру в себя, не подда-
вайтесь панике. Помните: какой бы труд-
ной и стрессовой ни была ситуация, она 
не будет длиться вечно, и вы сможете её 
преодолеть.

И ещё одна важная особенность - че-
ловеку сложно делать что-то, если он не 
понимает, для чего он это делает. Опреде-
лите, какие предметы вы хотите сдавать и 
зачем? Какие баллы вы хотите набрать? 
Для чего вы прикладываете так много уси-
лий? Поставьте себе цель, определите к 
ней свой собственный путь и идите впе-
рёд. У вас всё получится!

Аврора БЕССМЕРТНАЯ

Год пролетал незаметно, потому что 
беспрерывно училась, совершала ошиб-
ки, снова училась, терпела поражение или 
прыгала от счастья, торжествуя победу. 
Старалась совершенствовать свои навыки 
журналиста: как чувствовать текст, как по-
ставить кадр, что лучше сказать, и отвеча-
ла себе на сотни других вопросов, которые 
тренировали и подготавливали к желанно-
му событию. Но самое интересное и на-
пряжённое время - это ожидание объявле-
ния о старте приёма заявок и выполнения 
конкурсного задания. В отборе было три 
номинации: «Журналист», «Фотография», 
«Молодые медиаменеджеры». Подавала 
заявку в первую номинацию, выбрав тему 
«Интересное и содержательное проведе-
ние досуга, доступное дополнительное об-
разование». Рассказала о том, что такое 
посткроссинг, термомозаика, как пригото-
вить глинтвейн с печеньем и про образо-
вание на онлайн-платформах «Сириус» 
и «Homo Science». Результаты пришли 
неожиданно быстро. Рассудок затуманен, 
руки трясутся, мысли скачут, эмоции пере-
полняют: «Мама, я еду в «Артек»!».

И вот мы на месте. После яркого откры-
тия смены дружно идём на медиасвида-
ния. По несколько человек подходим к каж-
дому из тьюторов, знакомимся, отвечаем 
на вопросы и слушаем, какую миссию бу-
дет выполнять его команда на протяжении 
всего медиафорума. Если тьютор дал свой 
стикер, значит, он желает видеть в своей 

команде. Была поистине удивлена, полу-
чив стикеры от всех наставников! Без раз-
думий пошла в команду ПТС (передвижной 
телевизионной станции) в роли ведущей. 

Этот медиафорум я не забуду никогда, 
ведь на протяжении всей смены училась у 
людей, которых раньше могла встретить 
только на просторах Интернета. Очень за-
помнился мастер-класс блогера, извест-
ной как Лина Полина. Девушка доказала, 
что мемы - это серьёзно, и рассказала, как 
с их помощью можно продвигать любой 

продукт в социальных сетях. С Василисой 
Кедровой - автором мема «Дорогу педа-
гогу» - удалось пообщаться лично, она от-
метила, что все участники медиафорума 
очень яркие и талантливые личности. 

А во Всемирный день телевидения в 
МДЦ «Артек» прошло уникальное меро-
приятие - Форум медиапрофессий и креа-
тивных индустрий «В объективе»! В тече-
ние всего дня артековцы со всех лагерей 
пробовали себя в различных профессиях. 
Для меня это был самый невероятный день 

смены, потому что Лига юных журналистов 
организовала площадку, где каждый жела-
ющий стал частью команды передвижной 
телевизионной станции и пробовал себя 
в роли ведущего, оператора и режиссёра 
прямой трансляции, а мы с командой по-
могали ребятам в этом.

А самым важным личным достижением 
медиафорума считаю получение долго-
жданной пресс-карты «ЮНПРЕСС». Это 
официальное удостоверение журналиста, 
которое позволяет посещать любые меро-
приятия как СМИ. Это настоящее призна-
ние и хороший старт в профессиональной 
деятельности.

Ульяна РОМАХОВА 
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

Как попасть в «Артек» на медиафорум? 
 ► Весна 2022 года. Тринадцатилетняя я с белой завистью и восхищением слушаю выпускницу 

медиашколы «Журфикс», которая только вернулась с VIII Международного медиафорума 
«Артек». Мысли и эмоции со скоростью света сменяют друг друга. Понимаю: мечта должна 
превратиться в цель, а цель - в реальность. В мою реальность. Подхожу к руководителю, жму 
руку и твёрдо обещаю: «В следующем году обязательно стану участником этого события». 

Только ли роботы могут хорошо сдать ЕГЭ?
 ► Зачастую нам говорят: «Ты не справишься», особенно если 

дело касается хорошего результата на экзамене. А может, 
всё-таки есть способ успешно пройти это испытание?

Несколько советов начинающим:
1) Подпишитесь на сообщества 
«ЮНПРЕСС» и «ЛЮЖ» «ВКонтакте», 
там ребята размещают анонсы всех 
событий и подробно рассказывают, 
что нужно сделать для участия в них. 
2) Можно подать заявку с уже 
существующим материалом, 
опубликованным в СМИ, в детском 
и молодёжном медиа или официальном 
сообществе «ВКонтакте». Самое 
важное - материал должен раскрывать 
предложенную тему.
3) Соберите портфолио медиаграмот. 
Лучше участвовать везде, где есть 
возможность. Самые высокие баллы 
дают конкурсы всероссийского или 
международного уровня и перечневые 
олимпиады по журналистике. 
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Безопасность

Материалы полосы подготовила Анна БАРАБАНОВА

Центр экологической безопасности 
проанализировал обращения жителей по 
услуге «Обращение с ТКО» в программе 
«Инцидент менеджмент», которые посту-
пают из социальных сетей. Большая часть 
обращений по несвоевременному вывозу 
ТКО, особенно в выходные дни, связана 
с неправильной парковкой и сложностью 
проезда во дворах многоквартирных до-
мов. В зимний период ситуацию усугубляют 
нерасчищенные и не обработанные песча-
но-соляной смесью подъездные пути.

Неправильная парковка автомобилей 
во дворах является грубым нарушением 
техники безопасности и может стоить жи-
телям жизни, например, в случаях пожара. 
Неправильные парковки являются причи-
ной и несвоевременного вывоза ТКО.

Чаще всего автомобилисты даже не 
оставляют номер телефона, чтобы груз-
чики могли позвонить и попросить вла-
дельца убрать автомобиль. И из-за этого 
происходит простой на линии, а за от-
ходами в тот или иной двор приходится 
заезжать совершенно в другое время. От-
сюда и жалобы жителей на невывоз от-
ходов. Отходы вывозятся, но уже после 
того, как возле организованного места 
накопления ТКО (площадки) освобожда-
ется место.

Напоминаем, согласно статьи 3.30 За-
кона Белгородской области от 04.07.2002 г. 
«Об административных правонарушениях 
на территории Белгородской области» (с 
изменениями на 3 июля 2020 г.), за несо-
блюдение правил благоустройства терри-
тории муниципального образования, вы-
разившееся в размещении транспортных 
средств, самоходных машин и иной специ-
альной техники (за исключением специаль-
ной техники оперативных служб) способом, 
препятствующим работе транспортных 
средств специализированной организации 
по сбору и вывозу (транспортировке) твёр-
дых коммунальных отходов и крупногаба-
ритных отходов из мест, предназначенных 
для их накопления, предусмотрена адми-
нистративная ответственность:

• для граждан - от 3 000 до 5 000 
 рублей;

• для должностных лиц - от 5 000 до 
10 000 рублей; 

• для юридических лиц - от 5 000 до 
30 000 рублей.

ООО «ЦЭБ» Белгородской области про-
сит владельцев автомобилей с уважением 
относиться к работе компании-перевозчи-
ка отходов. Не оставляйте машины у кон-
тейнерных площадок и на подъезде к ним, 
чтобы не мешать работе мусоровозов. 

Курсанты БелЮИ МВД России имени 
И.Д. Путилина вместе с сотрудниками 
уголовного розыска отдела внутренних 
дел по Белгородскому району вышли в 
профилактический рейд. Они расска-
зали посетителям торговых центров о 
мошенниках и о том, как избежать их 
уловок.

Полицейские и курсанты обратили 
внимание белгородцев на уже извест-
ные и новые схемы обмана. Например, в 
последнее время в регионе регистриру-
ются случаи, когда аферисты под видом 
сотрудников сотового оператора сооб-

щают гражданам о том, что срок дей-
ствия их сим-карт якобы заканчивается. 
Для продления они просят продиктовать 
СМС-код и, получив доступ к личному 
кабинету, похищают деньги с банковско-
го счёта. Участники рейда вручили посе-
тителям торговых точек памятки и при-
звали не терять бдительности, ни под 
каким предлогом не переводить деньги 
на незнакомые счета, не предоставлять 
персональные данные и поступающие в 
СМС-сообщениях коды посторонним.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

На экскурсии в музее УВД области мо-
лодые люди узнали не только о становле-
нии регионального полицейского ведом-
ства, но и вспомнили историю создания их 
учебного учреждения. Хранитель фондов 
музея, первый командир белгородского 
ОМОНа Юрий Солоров показал экспо-
наты, которые хранят историю органов 
внутренних дел региона со времён Рос-
сийской империи до сегодняшних дней. 
Гости с интересом рассматривали на-
стоящий патрульный мотоцикл прошлого 
века, рабочее место следователя, обору-
дованное печатной машинкой 1930 года 

выпуска, главный инструмент криминали-
стов советского периода - лупу, образцы 
изъятого у преступников огнестрельного 
и холодного оружия, коллекцию обмунди-
рования правоохранителей. Юрий Влади-
мирович рассказал о сотрудниках органов 
внутренних дел, чьи имена увековечены 
в памятниках, названиях улиц и учебных 
учреждений региона. Среди них - Герой 
России Владимир Бурцев, легендарный 
автоинспектор Павел Гречихин, кинолог 
Фёдор Хихлушка. Молодёжи рассказали 
и о подвиге Героя России Вячеслава Во-
робьёва.

Выяснилось, что пенсионерка, не-
сколько лет назад потеряв связь с сы-
ном, решила разыскать его. Нашла объ-
явление в интернете и обратилась за 
услугами к частному детективу, за кото-
рого себя выдавала женщина с крими-
нальным прошлым. Пообещав пожилой 
белгородке помощь, аферистка получи-
ла от неё задаток, а потом сообщила, что 
местонахождение мужчины ей удалось 
установить, но для проверки информа-
ции придётся поехать в Москву. Довер-
чивая пенсионерка передала мошеннице 
требуемую сумму, а также лекарства для 

сына, страдающего хроническим заболе-
ванием.

Спустя время подозреваемая про-
информировала заказчицу, что её род-
ственник ушёл в монастырь и простился 
с мирской жизнью, и попросила заплатить 
остаток суммы. 

Как выяснилось, аферистка и не пыта-
лась искать сына пенсионерки, а препара-
ты, которые ему передавала мать, выбро-
сила. В общей сложности она похитила у 
пожилой женщины 14 тысяч рублей.

Теперь лжедетективу грозит до пяти 
лет лишения свободы.

Об этом сообщила в третий отдел по-
лиции 76-летняя пенсионерка. Они по-
звонили ей на мобильник ещё 15 января. 
А потом несколько дней связывались с 
заявительницей под видом сотрудников 
банков и правоохранительных органов, 
уверяя, что неизвестные пытаются офор-
мить на неё кредиты и списать деньги, а 
также продать её квартиру. Обещая по-
мочь предотвратить несанкционирован-
ные транзакции, аферисты убедили жен-
щину перечислить на якобы безопасные 
счета 173 тысячи рублей. 

После этого мошенники сообщили, что 
её квартира выставлена на продажу. По 
словам потерпевшей, ей объяснили, что 
для аннулирования незаконной сделки 
необходимо провести срочный выкуп жи-
лья. Для поддержания легенды пенсио-
нерке с курьером передавали различные 
документы для проведения сделки по 
продаже квартиры. Полученные деньги 
женщина также должна была перевести 
злоумышленникам. Однако по счастливой 

случайности она увидела по телевидению 
передачу с участием сотрудника полиции 
о распространённых схемах мошенниче-
ства и поняла, что её пытаются обмануть. 
Пенсионерка прекратила общение с афе-
ристами, не совершив сделку по продаже 
квартиры, и рассказала о том, что произо-
шло, сотрудникам полиции.

По факту мошенничества следствен-
ным управлением УМВД России по г. 
Белгороду возбуждено уголовное дело. 
Полицейские призывают не выполнять 
никакие финансовые операции по указа-
нию незнакомцев, кем бы они ни пред-
ставлялись. Никогда не соглашайтесь 
переводить деньги на незнакомые счета. 
Если вам по телефону или в мессендже-
ре сообщили о якобы зафиксирован-
ных попытках списания денег со счёта, 
оформления кредита на ваше имя или 
незаконных сделках по продаже вашего 
имущества, прервите разговор и самосто-
ятельно обратитесь в полицию по теле-
фону 02 или с мобильного - 102.

О пользе телепередач
 ■ Мошенничество

 ► Аферисты убедили жительницу областного центра 
перевести им около 200 000 рублей и чуть не оставили её 
без квартиры.

Вопрос не только 
чистоты, но и жизни

 ■ Парковка

 ► Неправильно припаркованные автомобили, мешающие 
мусоровозам и машинам спецслужб, нарушают меры 
безопасности.

Действие этой необычной истории раз-
ворачивалось в Белгородском районе. В 
полицию поступило сообщение о семей-
но-бытовом конфликте в одном из сёл. 
По указанному адресу сразу же выехали 
сотрудники отдела. По предварительным 
данным, хозяин домовладения после за-
столья набросился на свою сожительни-
цу, стал душить её и угрожать расправой. 

В это время у него гостили сестра и 
племянница. Они-то и  обратились за по-
мощью в органы внутренних дел. Прибыв-
шие полицейские утихомирили дебошира 
и доставили для разбирательства в отдел. 

И тут начинается второе действие. 
Когда мужчина возвратился домой, обна-

ружил, что его мобильник пропал, и тоже 
написал заявление в полицию.

В краже телефона участковые уполно-
моченные изобличили его племянницу. 
Выяснилось, что студентка воспользо-
валась тем, что дядю задержали, неза-
метно забрала оставленный им на под-
оконнике мобильник, а позже сдала в 
ломбард. 

По факту конфликта между мужчиной 
и его сожительницей сотрудники полиции 
проводят проверку. Решается вопрос о 
возбуждении уголовного дела об угрозе 
убийством. А в отношении девушки уже 
возбуждено уголовное дело - за кражу ей 
грозит до двух лет лишения свободы.

Драма в двух действиях
 ■ Нарочно не придумаешь

 ► Дебошир сам стал жертвой преступления.

Игра в детектива 
закончилась плохо

 ■ Происшествия

 ► Сотрудники уголовного розыска городского управления 
внутренних дел по подозрению в мошенничестве задержали 
ранее судимую женщину, жертвой которой стала 72-летняя 
пенсионерка.

Напоминание 
лишним не будет

 ■ Акция

 ► Студенческий десант высадился в торговом центре, чтобы 
предостеречь посетителей от действий мошенников. Так 
наша область присоединилась к ежегодной Всероссийской 
акции, которая по традиции проходит в конце января.

От империи 
до современности

 ■ Экскурсия

 ► Группа слушателей Белгородского юридического института 
посетила Музей регионального управления внутренних дел.
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БАМ в нашей судьбе

По дороге к мечте
Так случилось, что Василий Мазур 

пошёл по стопам своего отца, став перво-
проходцем. Он вырос в большой семье, 
где воспитывали пятерых ребятишек. Его 
отец уехал осваивать целинные земли, и 
семья осталась без хозяина. 

А в 1960 году, когда старший брат при-
шёл из армии, они решились на переезд. 
Продали корову, купили билеты на поезд 
и всей большой компанией отправились 
в дальний путь из своего села на Жито-
мирщине в Кустанайскую область Казах-
стана. И хоть жили в бараке, Василий 
Матвеевич вспоминает, что обеспечива-
лись целинники лучше, чем жители их 
деревни. В магазине был выбор продук-
тов, и даже книги можно было купить. Де-
тишек много, ведь приезжали на целину 
целыми семьями. Там Василий пошёл в 
школу, а после окончания восьмого клас-
са работал путейцем на железной дороге 
и учился в вечерней школе. 

Тогда и появилась у него мечта стать 
машинистом. Очень хотелось узнать, как 
это у огромной машины колёса крутятся.

Наверное, для современной молодё-
жи это стремление получить рабочую 
профессию покажется странным, но в то 
время для него это было сродни мечте 
стать космонавтом. И судьба преподнес-
ла ему подарок - старший брат позвал к 
себе на Урал, где Василия приняли на 
учёбу в железнодорожное училище в Се-
рове осваивать профессию помощника 
машиниста тепловоза. 

Вместе с ним учились и жили в одном 
общежитии парни, уже отслужившие в 
армии. Они проходили ускоренный курс, 
а интересы были, как у взрослых, - гуля-
ли, встречались с девушками, не очень 
вникая в учебники. Зато их младший 
товарищ, Василий, изучал тонкости про-
фессии, читая книги от корки до корки, 
а потом доступно пересказывал всё со-
седям по общежитию. Однажды за этим 
занятием их застал мастер. И когда 
пришло время сдавать экзамены, пред-
ложил Василию попробовать свои силы 
вместе со старшими. Справился парень 
достойно. 

До сих пор он помнит, как 5 июня 1970 
года, в день своего совершеннолетия, 
вместе с другом сходили в кино, в честь 
именин выпили по кружке кваса за три 
копейки и вернулись в общежитие. А там 
переполох - Василия Мазура вызывают в 
депо в первую дублёрскую поездку. Так 
он стал помощником машиниста. Ког-

да Василий Матвеевич рассказывал об 
этом, слёзы навернулись на глаза.

С пути не свернуть
Потом была служба в армии, где Васи-

лия выбрали комсоргом полка, и он чуть 
было не уехал в Норильск на строитель-
ство никелевого комбината. Но он очень 
скучал по маме и вернулся в Казахстан. 
Работал по специальности на железной 
дороге в Челкашах. А тут - БАМ. В марте 
1976 года Василий поехал в Тынду. А там 
народу - не протолкнуться. В гостиницу не 
устроиться, с трудом удалось поселиться в 
вагончике, где спали прямо на полу, на га-
зетах. А потом благодаря случаю получи-
лось оформиться составителем поездов в 
СМП-573 на базе отряда «Московский ком-
сомолец» и получить уже своё жильё в ва-
гончике. Там он прожил шесть лет. Возил 
знаменитую бригаду Виталия Шпинько-
ва на автомотрисе (самоходном вагоне. - 
Прим. ред.), работал помощником маши-
ниста, повышал квалификацию на курсах, 
чтобы в 1978 году вернуться в депо Тынды 
на должность машиниста.

К тому времени он уже женился, роди-
лись сыновья-погодки. Ни тяжёлая работа, 
ни суровые погодные условия не пугали 
Василия Матвеевича. Ведь в Казахстане, 
где он работал на железной дороге, и мо-
розы лютые, и такие бураны в степи, что 
снегом заносило с головой. 

Василий Матвеевич водил поезда с раз-
личными грузами от станции Бамовской до 
Тынды, потом уголь из Беркакита и древе-
сину из леспромхоза. А когда сдал экзамен 
на второй класс, работал в пассажирском 
движении. И ему довелось провести пер-
вый скорый поезд № 13 от Тынды до Ба-
мовской, а потом по центральному БАМу 
от Тынды до Юкталей.

В первой поездке пришлось спать в те-
пловозе, ещё не создали условий для от-
дыха локомотивных бригад. И погода не 
позволяла расслабляться. Бывало, пути 
так заметало, что тепловоз не мог продол-
жить движение. А в июле 1984 года и вовсе 
случилось ЧП. 

В то дождливое лето ручейки преврати-
лись в бурные реки, и недалеко от Тынды, 
у станции Могот, подмыло железнодо-
рожный мост. Но той роковой ночью этого 
никто не знал. Пассажирский поезд сле-
довал из Беркакита в Сковородино точно 
по графику. За 18 километров до Могота 
разминулись со встречным грузовым поез-
дом, который благополучно проехал зло-
получный мост. А дождь хлестал, молнии 

сверкали. И в этой круговерти непогоды 
Василия Матвеевича насторожило то, что 
не горел предупредительный светофор. И 
он стал сбрасывать скорость. Не успел до-
ложить об этом, как дежурная по станции 
сообщила, что входной сигнал открыт, и 
впереди, из-за поворота, замаячил жёлтый 
сигнал. Значит, всё в порядке. Но когда 
мост осветил прожектор, Василий Матве-
евич понял: что-то не так. Какая-то непри-
вычная картина, и перед мостом вроде бы 
темнеет провал. 

- Врубил экстренное торможение, подал 
песок под тормоза и на прямодействую-
щий тормоз навалился. Помощнику крик-
нул: «Держись, Саня!» и заглушил заднюю 
секцию тепловоза, чтобы не загорелась, - 
вспоминает Василий Матвеевич. 

А тепловоз, въехавший на размытую 
часть насыпи, сорвался с моста. Был 
страшный грохот и скрежет, а потом тиши-
на и потоки воды, заливающие кабину. 

Василий Матвеевич пытался вытащить 
своего раненого товарища, но ничего не 
получалось. Ему на помощь подоспел ко-

рейский рабочий, оказавшийся неподалё-
ку. С помощью простыней и верёвки он 
вытащил парня на мост и помог выбраться 
машинисту. Их обоих на дрезине достави-
ли в больницу.

Если бы Василий Матвеевич вовремя 
не сбросил скорость с 70 до 20 километров 
и растерялся в экстремальной ситуации, 
последствия катастрофы страшно пред-
ставить. Ведь тепловоз упал с шестиме-
тровой высоты и почти полностью скрылся 
под водой, сползли вниз и два почтово-ба-
гажных вагона. А пассажирские останови-
лись у края провала. Все целы, пострадал 
лишь помощник машиниста. 

Там ждут друзья 
и воспоминания

Василий Мазур проработал на БАМе 
38 лет. Трудился не только в депо Тынды, 
но и на Якутском участке, и даже в музее 
истории легендарной магистрали, когда 
ушёл на пенсию. Настоящий профессио-
нал, а ещё активный, неугомонный чело-
век, он уже в зрелом возрасте научился 
играть на гармошке и гитаре. Об этом тоже 
мечтал с детства. А когда появились вну-
ки, чтобы порадовать детвору, превратив-
шись в Деда Мороза, провёл 33 утренника 
в детском кафе. 

Вместе с супругой, Тамарой Филип-
повной, которая тоже, как и он, удостоена 
медали «За строительство Байкало-Амур-
ской магистрали», они вот уже десять лет 
живут в пригороде Белгорода. Однажды 
погостив у друзей в нашем городе, решили 
остаться здесь навсегда. 

Но в края, которым отдана большая 
часть жизни, по-прежнему тянет. Они тоску-
ют по грибным местам в тайге, по добрым 
дружеским отношениям, которые связыва-
ют бамовцев. И Василий Матвеевич уже 
заказал билеты до Тынды, чтобы принять 
участие в праздничных мероприятиях. 

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ АРХИВА ВАСИЛИЯ МАЗУРА

Магистраль его жизни
 ► Нынешний год - юбилейный для тех, кто в 70-е годы 

XX века променял уют и привычный образ жизни на работу 
в суровых таёжных условиях. В нашей области их более 
трёхсот: строителей, железнодорожников, врачей, военных. 
В совместном проекте «Нашего Белгорода» и регионального 
отделения Общероссийской общественной организации 
«Бамовское содружество» к 50-летию стройки века 
мы рассказываем об их судьбах.

Место крушения поезда. 1984 г.
Василий Мазур, 1979 г., фото с Доски по-
чёта.

 В кабине тепловоза 2007 г.

В тайгу за брусникой. 2006 г.
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Наше интервью

- Ирина Ивановна, говоря о ненорма-
тивной лексике, мы понимаем под ней 
не только лексику нецензурную, но, 
к примеру, и жаргон, и сленг. Но надо 
ли бороться с этими явлениями? Мо-
жет быть, они способны и обогащать 
язык, подпитывать его ресурсы, не 
давать ему иссякнуть?

- Действительно, кроме нецензурной 
лексики, к ненормативной относится жар-
гонная, просторечная, диалектная, то есть 
то, что не включено в литературную часть 
нашего языка. Весь этот широчайший и 
очень богатый пласт русского лексикона 
не должен предаваться у нас проклятиям. 
Обычно на лекциях я спрашиваю студен-
тов и им же говорю, что просторечная лек-
сика в устах представителей разных соци-
альных групп выполняет разные функции. 
Люди интеллигентные используют про-
сторечную лексику и жаргон в основном 
с двумя целями. Это парольная функция: 
«я здесь свой» и это языковая игра, кото-
рую так любит русский народ. Мы были 
как-то на конференции, и к нам подошёл 
венгерский профессор, который спросил: 
неужели образованные русские люди упо-
требляют в своей речи просторечные вы-
ражения или жаргонную лексику? Мы, го-
ворит, такое себе никогда не позволяем. 
А мы ответили, что для нас это важно, это 
языковая игра, это мир в образах. Поэтому 
я не думаю, что борьба за чистоту языка 
должна доходить до такой степени, быть 
жёсткой и не учитывать какие-то контексту-
альные варианты. О диалектах мы вообще 
говорить здесь не можем, потому что диа-
лект - это застывшая история языка и это 
то, что необходимо изучать и собирать, а 
не бороться с ним. Да, одно дело - нецен-
зурная речь, а другое -жаргонные, просто-
речные выражения, которые в определён-
ном контексте, с моей точки зрения, можно 
использовать. 

- Если говорить о нецензурной лек-
сике, то почему она столь живуча и 
распространяется среди различных 
групп населения, как социальных, так 
и возрастных?

- Оценивая бранную или обсценную 
лексику, что более правильно, нередко 
мы считаем её «языком извозчиков», лю-
дей, мягко говоря, не слишком образо-
ванных, и более того - грубых. Помните 
же выражение «браниться как извозчик»? 
Но обсценная лексика, а проще говоря, в 
нашем случае, мат или нецензурные вы-

ражения, живут и продолжают широко 
распространяться в разных группах насе-
ления. Это тенденция последнего времени 
и, на мой взгляд, плохая тенденция. Мат, 
с моей точки зрения, это удел мужчин. В 
мужском, более жёстком, обществе эта 
речь может звучать в определённых ситу-
ациях. Но мужчина не должен позволять 
себе использовать нецензурные выраже-
ния в присутствии женщины. А женщина 
не должна позволять ему это. Потому что 
у них разные функции. Женщина - мать, а 
мужчина - защитник, герой, сильный чело-
век. А сейчас, к сожалению, это нивелиру-
ется. Мы можем слушать и из уст женщины 
нецензурную лексику и не только в личном 
пространстве, но и в публичном. Это непо-
зволительно. Потому что женщина может 
браниться, но не ругаться. Приведу при-
мер из своей жизни. Есть очень интерес-
ный словарь Валерия Мокиенко «Русская 
бранная лексика: цензурное и нецензур-
ное». Я защищала в Киеве кандидатскую 
диссертацию в 1996 году. Мы в день за-
щиты с подругой вышли и увидели, что на 
развалах продаётся эта книжка. И когда 
мы взяли её полистать, немолодой прода-
вец нам сказал: «Девочки, это не для вас». 
То есть он понимал эту разницу. 

Что такое «брань» и что такое «мат»? 
Брань - это выражение неудовольствия, а 
обсценная лексика или мат - это эмоции. 
К примеру, когда человек находится в си-
туации, когда по-другому отношение к ней 
выразить не может - только выругаться. Но 
не всегда это грубость. Не зря же Михаил 
Задорнов говорил, что только русский че-
ловек ругается от восторга, наблюдая, к 
примеру, прекрасный солнечный закат. 

- Брань и просто использование не-
цензурной лексики. Можно ли провести 
границу между этими понятиями?

- Если очень коротко, то нецензурная 
лексика всегда является бранной, но не 
вся брань является нецензурной лексикой. 

- А если человек никого не ругает, 
а просто произносит эти слова, как 
говорят, для связки слов, то как это 
можно квалифицировать?

- Бывает, когда к мужчинам обращают-
ся с замечанием, а они отвечают: мы так 
говорим. Это нередкая ситуация. Я сейчас 
как раз хочу сказать о тех случаях, когда 
эти слова используют, как вы говорите, для 
связки слов. Я убеждена, что это показа-
тель низкой культуры, если человек знает, 

что это не разрешено, но использует такие 
слова и выражения, тем более понимая, 
что людям, находящимся рядом, это не-
приятно. А кроме этого, это говорит и о ма-
леньком лексическом запасе, недостатке 
слов для выражения чувств и мыслей. 

- Вы знаете, есть известная исто-
рия, когда Анну Ахматову упрекали в 
том, что она ругается матом, а она 
отвечала: «Я филолог. Мне можно». 
Так используют ли такие выражения 
филологи? 

- Я, кстати, долгое время говорила на 
лекциях, что для филолога запретных слов 
нет. Но потом поняла, что наши студентки 
воспринимают эту фразу, как Анна Ахма-
това. Считают, что раз они не запретные, 
то их можно использовать в речи. (Хотя 
думаю, что Ахматова так говорила только 
с целью эпатажа). Я же имела в виду со-
всем другое. Любое слово как отражение 
действительного предмета должно из-
учаться. Раз слово как знак существует, 
то это слово может представлять научный 
интерес. Другое дело, что на этом слове 
лежит табу или запрет и какие-то общече-
ловеческие ценности мы должны уважать. 
Поэтому использовать эти слова в речи 
нежелательно всем. И я считаю, что это 
зависит от внутренней культуры. Если у 
человека внутри добро и свет, то он так и 
общается. А если внутри у него злоба, то 
она и выплёскивается. Так что, можно ска-
зать, что эти слова должны изучаться, но 
не использоваться в быту. 

- Ну а что можно сказать об исполь-
зовании таких слов в литературе, во-
обще в искусстве. Бывают ли случаи, 
когда это оправданно? Или нужно за-
претить или обозначать точками (за-
пикиванием)?

- Есть языковая игра, которая, конеч-
но, доступна мастерам слова. Но к чему 
приводит свободное использование не-
цензурной лексики? К тому, что это пере-
ходит в общество и кажется дозволенным. 
А я думаю, что всё же здесь должны быть 
границы. Это опять же связано, хотя это 
может показаться странным, с гендер-
ной спецификой. То, что воспринимается 
нормально в одной гендерной общности, 
в другой не проходит. Сделайте отточия. 
Кому надо - поймут, а кто-то найдёт и без 
отточий. По моему мнению, в произведе-
ниях искусства употреблять такую лексику 
не нужно. 

- Теперь немного провокационный 
вопрос: а вообще стоит ли с этим бо-
роться? Может, разрешить, и брани 
станет меньше? Ведь сладок именно 
запретный плод.

- Разъяснять, что это плохо, я думаю, 
нужно. Вопрос в том, как именно бороться. 
Мне кажется, что призывы или штрафы в 
отношении мата вряд ли что-то дадут. 
Плакаты «Мат - не наш формат»? Они, на-
верное, важны, но тоже непродуктивны. А 
вот говорить о том, что в обществе свобо-
да предполагает определённую цензуру, 
надо. Необходимо использовать традици-
онные методы - культурно-просветитель-
ные мероприятия, лекции, словари, книги, 
фильмы, передачи, статьи, в которых объ-
ясняется и происхождение, и стилистиче-
ские функции слов и выражений, и то, что 
эти слова «грязные».

Нужно обращать внимание людей на 
то, что в обществе изначально эти слова 
имеют внутреннюю форму, которая опи-
сывает действия или явления, изобража-
ющие скрытые или табуированные акты, 
поэтому употреблять эти слова всуе, мяг-
ко говоря, не очень хорошо. Когда мы это 
говорим, в подсознании подразумеваем 
то, что называется этими словами. С моей 
точки зрения, не надо отпускать это на 
свободу. И об этом надо говорить. Надо 
сдерживать мат в обществе, при этом по-
нимая, что искоренить его полностью не-
возможно. С одной стороны, это уже, хо-
тим мы этого или не хотим, национальная 
традиция, с другой - это то, о чём вы го-
ворили - сладость запретного плода. Даже 
если в каждом уголке нашей страны мы 
проведём собрание о том, как это плохо, 
люди вряд ли перестанут так говорить. И 
всё же бороться надо.

Беседовал Андрей ЮДИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА  

И ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ИРИНЫ ЧУМАК-ЖУНЬ

О запретных плодах языка
 ► Завтра, 3 февраля, отмечается Всемирный день борьбы 

с ненормативной лексикой. Для большинства людей 
название это однозначно воспринимается как день борьбы 
с нецензурной бранью. Хотя «ненормативная лексика» - 
определение более широкое, чем нецензурная (брань). 
Оно включает в себя и другие определения, которые также 
выходят за рамки общепринятых норм речи. Впрочем, 
и брань заслуживает отдельного внимания. Почему она так 
живуча, как с ней бороться и стоит ли вообще это делать? 
Об этом и многом другом наш корреспондент побеседовал 
с заведующей кафедрой русского языка и русской 
литературы Белгородского государственного университета 
Ириной Чумак-Жунь. 
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Материалы полосы подготовил Юрий АНДРЕЕВ

Он проходил в Красной Пахре на спор-
тивной базе «Олимпийские надежды». В 
турнире принимали участие юноши 2012 
года рождения. 

Впервые в истории этих соревнований 
наша команда заняла призовое место, 
играя с сильными и хорошо подготовлен-

ными соперниками. Капитан белгородской 
команды Глеб Галищев стал лучшим на 
турнире по количеству набранных очков.

Тренируют юных баскетболистов 
Игорь и Евгений Савкины. 

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ 

Матч 19-го тура российской волейболь-
ной Суперлиги прошёл в Самаре. «Нова» 
подошла к этой встрече с пятиматчевой 
серией поражений, тогда как «Белогорье», 
наоборот, трижды подряд победило.

В первой партии хозяева повели 7:4, но 
белгородцы переломили её ход и выигра-
ли - 25:16. Вторая партия завершилась для 
хозяев разгромом - 13:25. В третьей наши 
волейболисты снова не дали хозяевам ни 
единого шанса - 25:15, и 3:0 в матче.

Больше всех очков в матче набрал Мо-
хаммед Аль-Хачдади - 16. 

- Мы находим свой ритм, решаем 
свои проблемы. Ребята молодцы, что не 

расслабились до последнего свистка и 
выдержали тот уровень, на котором мы 
умеем играть, - подчеркнул на после-
матчевой пресс-конференции главный 
тренер «Белогорья» Александр Вол-
ков.

После четвёртой подряд победы «Бе-
логорье» осталось на пятом месте в тур-
нирной таблице. 

Следующий матч белгородцы прове-
дут в субботу против «Зенита-Казани», 
действующего чемпиона России. Сейчас 
казанцы лидируют в Суперлиге. 

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ ВК «НОВА» 
«ВКОНТАКТЕ»

Первый в этом году матч белгород-
цы провели дома в футбольном манеже 
имени Владимира Ершова. Соперником 
нашей команды был футбольный клуб 
«Орёл». Хозяева пропустили гол в самом 
начале встречи. Подачу с правого края 
во вратарскую площадку замкнул Артём 
Лукша. Игра проходила с преимуществом 
орловчан, и в середине первого тайма Ев-
гений Рагулькин с центра поля убежал 
один на один с вратарём «Салюта» Дени-
сом Гнедым, и счёт стал 0:2. 

Спустя несколько минут салютовцы сно-
ва прозевали рывок Рагулькина, ещё один 
выход один на один - и гол. До перерыва 
гости забили ещё один мяч, передачу с ле-
вого фланга замкнул Георгий Борисов.

Во втором тайме забитых голов не 
было. Матч в итоге так и завершился раз-
громным поражением хозяев - 0:4.

По словам главного тренера «Салю-
та» Виктора Навоченко, команда только 
вышла из отпуска и играла отчасти экспе-
риментальным составом. Наставник бел-
городцев пообещал сделать выводы из 
поражения. 

Следующий контрольный матч 
 «Салют» проведёт в Белгороде также с 
«Орлом». Игра пройдёт 3 февраля.

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ ФК «САЛЮТ» 
«ВКОНТАКТЕ»

Сначала МХК «Белгород» обменялась 
победами с «Тамбовом». Белгородцы пе-
ред этими матчами занимали восьмое ме-
сто, а тамбовчане лидировали в турнире.

В начале первой встречи Артём Чека-
ев и Глеб Раткин сделали счёт 2:0 в поль-
зу гостей. Однако тамбовчане сравняли 
счёт, а в овертайме оказались удачливее 
соперников. Во втором матче на льду 
также шла равная борьба, но теперь уже 
хозяева вели со счётом 2:0. Но Кирилл 
Лунин скоро отыграл одну шайбу. А тре-
тий период прошёл под диктовку «Белго-
рода». Никита Эленпорт сравнял счёт, а 
Алексей Трухачёв вывел гостей вперёд. 
В итоге победа белгородцев со счётом 3:2. 

К сожалению, в Липецке нашим мо-
лодым хоккеистам не удалось развить 

успех. В первом матче на шайбы Кирилла 
Лунина, Григория Саликова и Роберта 
Алиева хозяева ответили пятью точными 
бросками. 5:3 в пользу липчан.

Во второй встрече белгородцы крупно 
уступили при равной игре. В ворота гостей 
влетели 6 шайб, а наша команда ответи-
ла только одной шайбой Артёма Чекаева. 
Итоговый счёт - 6:1 в пользу хозяев. 

После этих матчей МХК «Белгород» 
опустилась на девятое место, а в плей-
офф выходит первая восьмёрка. 

Следующий матч белгородцы про-
ведут 9 и 10 февраля против аутсайде-
ра конференции - команды «Тверичи-
СШОР».

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ МХК «БЕЛГОРОД» 
«ВКОНТАКТЕ»

Набрали ход  ■ Волейбол

 ► «Белогорье» в трёх партиях обыграло новокуйбышевскую 
«Нову».

Тяжёлый выезд  ■ Хоккей

 ► Белгородские хоккеисты провели гостевые поединки 
в Липецке и Тамбове.

Главное - сделать выводы  ■ Футбол

 ► «Салют» крупно проиграл в тренировочном матче.

 ► Белгородка Юлия 
Рыжанкова стала 
чемпионкой России 
по бегу на 100 километров 
в помещении. 

Командный чемпионат по этой дисци-
плине прошёл в Курске при поддержке 
федерального проекта «Спорт - норма 
жизни» национального проекта «Демо-
графия», сообщили в министерстве спор-
та Белгородской области.

В соревнованиях приняли участие 17 
человек из семи регионов России. Наша 
Юлия Рыжанкова преодолела дистан-
цию с результатом 7:46:29 и стала чемпи-
онкой России.

Ранее Юлия занималась ориентиро-
ванием. В 2014 году пробежала первый 
марафон (напомним, дистанция состав-
ляет 42 км. - Прим. ред.) за 3:06:46. Изна-

чально спортсменка собиралась бежать 
полумарафон, но все места были заняты. 
В 2017 году Юлия пробежала питерский 
марафон за 2:58:27. Тренирует спорт-
сменку Владимир Бычков.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ■ Лёгкая атлетика

Быстрота и выносливость

Впервые на пьедестале  ■ Баскетбол

 ► Команда «Белые львы» стала бронзовым призёром 
баскетбольного турнира «Быстрый прорыв».
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По горизонтали: Ремейк. Оскал. Рога. Ириска. 
Сумо. Депо. Вега. Рим. Уйма. Сине. Роза. 
Дюйм. Теща. Синьора. Кедр. Аво. Кафа. Раунд. 
Огрех. Луара. Знамя. Напасть. Жилье. Мане. 
Эскиз. Минерал. Арден. Трата. Купля. Бере. 
Сааб. Ряд. Муди. Жбан. Мачо. Мате. 

По вертикали: Амадей. Кровосос. Лихорадка. 
Ус. Спасатель. Рид. Изумруд. Абакан. Мона. 
Юрка. Ракушка. Тихоня. Фетр. Риал. Душа. 
Гринпис. Рань. Мини. Ушки. Единение. Экскурс. 
Крап. Арендатор. Сима. Алабама. Жерар. 
Лорд. Змея. Рина. Режим. Лимб. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 3
от 26.01.2024 г.

ГОРОСКОП

Источник: gadalkindom.ru

С 5 ПО 11 ФЕВРАЛЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Этот период запомнится положительным и прият-
ным событием. Всё, что нужно от вас, - определить 
свою цель на ближайшее время и довериться ин-
туиции. Не пытайтесь доминировать в отношениях 
с близкими и проявите больше заботы и внимания. 
Это убережёт от возможных ссор.
ТЕЛЕЦ 
Эта неделя подходит для новых дел. Общение 
с друзьями и семьёй принесёт положительные 
эмоции. Женщин ожидает приятное знакомство, 
сюрприз или романтическое свидание, у мужчин 
возможно изменение в личной жизни (не стоит бес-
покоиться, если они покажутся странными).
БЛИЗНЕЦЫ 
Возможности, которые даст этот период, можно ис-
пользовать для получения финансовых выгод. Ка-
питаловложения станут достаточно прибыльными. 
Инвестируйте в недвижимость или автомобильную 
отрасль. Не отказывайте и в помощи близким лю-
дям.
РАК 
В первой половине недели важно быть сдержанным 
и вежливым, контролировать свои эмоции, иначе 
рискуете нажить врага, который помешает вопло-
щению планов. Внимательно отнеситесь к тому, что 
едите. Вторая половина недели порадует встречей 
с друзьями.
ЛЕВ 
Этот период принесёт возможности для новых зна-
комств, неожиданных путешествий и деловых пред-
ложений. Соглашайтесь на всё, вы от этого только 
выиграете. Благодаря вашим талантам, коммуника-
бельности и интуиции вы легко достигнете больших 
высот. Ожидайте карьерного роста.
ДЕВА 
Период хорош для открытий, капиталовложений и 
физической активности. Сейчас можно смело тра-
тить деньги, это не ослабит вашего финансового 
положения. Вторую половину недели проведите с 
пользой для здоровья. Уделите время семейному 
отдыху и общению с родственниками.
ВЕСЫ 
Период благоприятен для проявления внимания и 
заботы в семейных отношениях. Помогите второй 
половинке с решением бытовых проблем, иначе 
возможны серьёзные разногласия. Приложите уси-
лия - и в отношениях опять наступит гармония.
СКОРПИОН 
На этой неделе вы сможете легко найти выход из 
сложных ситуаций и восстановить взаимопонима-
ние в отношениях с любимым человеком. Проявите 
больше фантазии при планировании времяпрепро-
вождения. Во второй половине недели рабочие по-
ездки принесут хорошие плоды.
СТРЕЛЕЦ 
Вы с удивлением обнаружите, что ваши с близкими 
взгляды на отдых сильно отличаются. Вас ожидают 
незапланированные расходы, которые также полу-
чат неодобрение родственников. Помните: учиты-
вать их мнение или нет - решать только вам.
КОЗЕРОГ 
На этой неделе проявляйте осмотрительность и 
сдержанность в романтических отношениях. Если 
со своим партнёром вы относительно недавно, не 
спешите всецело ему доверять. Не исключены и 
проделки недоброжелателей, будьте внимательны.
ВОДОЛЕЙ 
Первая половина недели будет наполнена собы-
тиями, возможны небольшие недоразумения. Сле-
дите за своими высказываниями и обещаниями. 
Контролируйте эмоции. Благоприятный исход ожи-
дается от контактов с чиновниками и обращения в 
государственные организации.
РЫБЫ 
На этой неделе возможен конфликт с окружающи-
ми. Он коснётся вас, если вы предпочитаете вир-
туальный мир реальному. Не забывайте учитывать 
пожелания и чувства близких. Прибыль принесут 
совместные операции с партнёрами или коллегами. 
Рекомендуется благотворительность.

Календарь погоды на неделю со 2 по 8 февраля
2.2
ПТ

3.2
СБ

4.2
ВС

5.2
ПН

6.2
ВТ

7.2
СР

8.2
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 736
днем 738

ночью 739
днем 734

ночью 730
днем 733

ночью 729
днем 721

ночью 727
днем 729

ночью 725
днем 728

ночью 724
днем 732

Температура 
воздуха, °C

ночью -1
днем 1

ночью -4
днем 1

ночью 0
днем 2

ночью -1
днем 0

ночью -3
днем 0

ночью -3
днем 2

ночью -6
днем -1

Комментарий 
к погоде

Облачно, 
небольшие 

осадки

Переменная 
облачность, 
неб. осадки

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшой 

снег

Облачно, 
небольшой 

снег

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшой 

снег
Направление 
ветра З Ю-З З З З С З

Скорость
ветра, м/с 6 6 5 7 4 1 3

cgms.ru

- Почему журавли летают косяком, а не колон-
ной друг за другом?
- Потому что при резком торможении они бу-
дут втыкаться друг в друга!

***
Мимо Скалы Совета проносится Шерхан с 
полными ужаса глазами и жутким грохотом, 
создаваемым сотней привязанных к его хвосту 
консервных банок.
- Ну вот, - грустно вздохнул Акела, - Маугли 
снова вспомнил, что он человеческий детёныш. 

***
- Я без шапки хожу практически всегда. Если 
особо без ветра, то и в -25. И ничего. Когда 
последний раз болел - не помню.
- Вот! А если б ходил в шапке, то помнил бы.

***
Хозяин обувного магазина отчитывает про-
давца:
- Позавчера ты продал всего одну пару боти-
нок, вчера не продал ничего, что же сегодня?
- Сегодня хуже, чем вчера.

- Куда уж хуже-то?!
- Вернули позавчерашние ботинки. 

***
Беседуют два приятеля.
- Ты помогаешь жене по дому? - спрашивает 
один.
- Нет. Я все делаю сам.

***
- Может, ты мне что посоветуешь?
- Я никогда советы не даю! И тебе не сове-
тую. 

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Выживает не самый сильный, а самый воспри-
имчивый к переменам.

Чарльз Дарвин
В судьбе нет случайностей; человек, скорее, 
создаёт, нежели встречает свою судьбу.

Лев Толстой
Ненависть - месть труса за испытанный им 
страх. 

Джордж Бернард Шоу
Наука - это организованные знания, муд-
рость - это организованная жизнь.

Иммануил Кант

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 450, вырезка - 360, 
лопатка - 360, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 360, рёбра - 330, 

рулька - 150, сало - 550, говяди-
на: на кости - 450, вырезка - 720, 
печень - 450, сердце - 300, язык - 
1000, кролик - 480, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 176, кролик - 
600, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 100, сметана - 
500, сливки - 600. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 60, капуста - 40, капуста пе-

кинская - 130, капуста цветная - 200, 
огурцы - 250, помидоры - 200, перец -
250, шампиньоны - 220, яблоки - 65, ба-
наны - 200, лимоны - 225, апельсины -
200, виноград - 300, киви - 250, ман-
дарины - 200. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 40, 

базилик - 70. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 90, мёд (3-литровая банка) - 
1200 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 160, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Гражданская оборона

РАДИОДЕТАЛИ, КОНТАКТЫ 
ПУСКАТЕЛЕЙ, ЧАСЫ РУЧНЫЕ 

В ЖЁЛТОМ КОРПУСЕ. 
МОНЕТЫ ЦАРСКИЕ. Ре
кл

ам
а

Т. 89507176402

КУПЛЮ

По легенде учений, подготовленной 
муниципальным управлением ГО ЧС, об-
ластной центр и ряд населённых пунктов 
Белгородчины противником был подвер-
гнут массированному артиллерийскому 
обстрелу. Горожан было необходимо вы-
везти в безопасные районы. 

- Семь автобусов готовы к выезду. Они 
помечены надписями «Учения», уком-
плектованы спецаптечками, водой и всем 
необходимым, - сообщает генеральный 
директор Единой транспортной компании 
Александр Дударенко. 

Первый этап - сбор в точке «А». 
- Здесь у нас сосредоточены силы и 

средства, предназначенные для вывоза 
населения, и мы отрабатываем организа-
ционный момент, как это всё происходит. 
Задача: собрать жителей района, посадить 
в автобусы и направить в безопасное ме-
сто за город, - поясняет начальник управ-
ления ГО ЧС города Николай Лебедев. 

В точке сбора члены городской тер-
обороны и сотрудники администрации 
осуществляют поквартирный обход. Каж-
дому человеку предлагают выехать в без-
опасное место. Квартиры, из которых люди 

вышли на посадку, отмечают специальным 
знаком.

- Постучали, предложили покинуть дом 
в связи с ситуацией. Мы согласились, взя-
ли сумки. В них у нас были собраны доку-
менты, необходимые лекарства, тёплые 
вещи, гигиенические принадлежности. Всё 
было готово заранее. Мы только взяли их и 
вышли, - делятся с нами «эвакуируемые». 

Буквально несколько минут - и три ав-
тобуса готовы к отправке. Но в реальных 
условиях терять бдительность нельзя. 
Опасность может настигнуть внезапно. И 
сейчас, во время учений поступила новая 
вводная - объявлена ракетная опасность. 
Всех попросили выйти из автобуса и прой-
ти в безопасное укрытие. После отбоя ра-
кетной опасности людей пригласили вер-
нуться на места. 

В точке «Б», на безопасном расстоянии 
от Белгорода, пассажиры пересаживают-
ся из компактных ПАЗиков в большие и 
комфортабельные ЛиАЗы. Они доставят 
граждан в пункты временного размещения. 
Учения успешно завершены. 

Анастасия ИЛЬИНА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА 

 ► В горбольнице № 2 
медики совместно 
с бойцами «Ополчения 31» 
отработали навыки 
поведения в экстренных 
ситуациях.

«Внимание, всем отделениям! На-
чинаем перемещение пациентов в без-
опасное место. 5 этаж принято, 3 этаж 
принято…», - несётся по коридорам 
больницы.

Чтобы быстро переместить людей в 
безопасное место со всех пяти этажей, 
разработан целый алгоритм. Первыми в 
убежище спускаются пациенты, которые 
могут передвигаться сами. В это вре-
мя медицинский персонал и участники 
«Ополчения 31» выносят из палат боль-
ных в тяжёлом состоянии и также гото-
вят их к транспортировке.

Главное - держать связь и делать всё 
поэтапно. Сначала спускаются пациенты 
с пятого этажа, затем - с четвёртого. И так 
по порядку, пока все не окажутся в укры-
тии. Здесь есть всё для длительного пре-
бывания пациентов: необходимые меди-
каменты и оборудование, питание и вода.

- Передвижение пациентов осущест-
вляется под полным контролем меди-
цинских сотрудников, в подземных укры-
тиях они также осуществляют присмотр, 
и оказание помощи тоже идёт непрерыв-
но, - отмечает главный врач городской 
больницы № 2 Ольга Мевша. - Сегод-

няшние учения прошли успешно. Мы 
эвакуировали весь корпус - и ходячих 
пациентов, и тяжёлых лежачих - даже за 
меньший промежуток времени, чем пла-
нировали.

- Везде отрабатываются навыки. Без 
них будут «пробки» в коридорах и недо-
понимание. В таких учениях выявляются 
недостатки, вырабатывается алгоритм 
действий. Это важно и необходимо в 

создавшейся обстановке, - считает ко-
мандир батальона «Ополчение 31» с по-
зывным «Бат».

Учения пройдут и на базе других мед-
учреждений, чтобы каждый сотрудник 
знал, что делать в случае чрезвычайной 
ситуации и как спасти жизнь себе и па-
циентам.

Дарья ГАВРОНСКАЯ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Из пункта «А» в пункт «Б»  ■ Транспорт

Чёткость и слаженность действий  ■ Медицина

 ► В Белгороде прошли командно-штабные учения 
по эвакуации горожан в безопасные районы.


